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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 16+

■ ТОТО КУТУНЬО снова едет на гастроли в 
Россию — страну, которую он сам называет своей 
второй родиной. «МК-Бульвар» побеседовал со 
знаменитым певцом и композитором о семье, 
любви к женщинам и итальянской кухне.
■ НАТАЛЬЯ ИОНОВА, также известная как певи-
ца Глюкоза, радует своих поклонников не только 
песнями, но и весьма откровенными фотография-
ми. «МК-Бульвар» обсудил с Натальей ажиотаж 
вокруг этих снимков.
■ А ТАКЖЕ: Эвелина Блёданс перешла на цве-
точную диету, Вика Дайнеко пострадала из-за 
стройности, звезды, которых преследуют на-
вязчивые поклонники, и многое другое.

85 лет исполнится в эту среду Михаилу Горбачеву — поли-
тику, которого любят и даже обожествляют. Политику, которого 
ненавидят и ругают. Политику, который до неузнаваемости 
изменил жизнь всех без исключения обитателей бывшего 
СССР — даже тех из них, кто родился после окончания срока 
его правления. 

Свое 85-летие последний генеральный секретарь ЦК КПСС 
и первый и последний Президент Советского Союза празднует 
в момент, когда его политическая репутация является особенно 
уязвимой. Как недавно показал всем нам Никита Михалков — 
первый в когорте штатных обожателей кремлевских лидеров в 
период их нахождения у власти и штатных обличителей тех же 
самых лидеров в период после их выхода на пенсию, — любой 
сегодня может безнаказанно словесно пнуть Михаила Сергее-
вича и даже призвать к его немедленной отдаче под суд. 

Читайте 4-ю стр.

ГОРБАЧЕВ, 
КОТОРОГО  

МЫ НЕ ЗНАЛИ
Совсем не юбилейные заметки  

к юбилею Президента СССР 

УСТНЫЙ ВЫПУСК «МК» В ОДИНЦОВЕ
2 марта с 13.00 до 18.00

ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 22 ,  
в фойе волейбольного спортивного комплекса

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 марта с 8.00 до 20.00 обед с 14.00 до 14.30

м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13

р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер

м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ

2 и 3 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, главное здание, 

холл 1-го этажа
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ПОРА ХРАНИТЬ КАРТОШКУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ, директор 

Института актуальной экономики
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ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

ГРОМКОЕ МОЛЧАНИЕ 
ТЕЛЕВИЗОРА

Федеральные каналы не показали в новостях сюжеты, 
посвященные страшной трагедии в Москве, когда няня 
убила свою подопечную малышку, отрезала ей голову 
и вышла с чудовищным доказательством собственного 
безумия к станции метро. В Кремле, подчеркнув, что это 
собственное решение телевизионщиков, принятое без 
давление извне, тем не менее полностью его поддержали. 
Хорошо это или плохо — такое сокрытие информации от 
зрителей? а главное, есть ли в нем вообще хоть какой-то 
смысл? 

Как известно, тайное все равно всегда становится 
явным. а при помощи Интернета становится явным прак-
тически сразу и во всех подробностях, начиная от видео 
любой трагедии, которое при сегодняшних возможностях 
сотовых телефонов делают многие случайные свидете-
ли, до любых версий причин произошедшего. Причем их 
озвучивают как люди сведущие и эксперты, так и самые 
законченные паникеры и фантазеры. Так что любое чрез-
вычайное происшествие сегодня мгновенно становится 
темой бурного обсуждения и постоянно подпитывается 
любой новой информацией, а значит, желание скрыть его 
наивно и бессмысленно, как детский обман. Зато грамотное 
и верное трактование, наоборот, может снизить эффект 
трагедии. Ведь даже в последнем случае людей больше 
шокировало не само убийство ребенка, что, разумеется, 
чудовищно по сути своей, а его дикие подробности, явно 
находящиеся за рамками психической нормальности. И 
как раз с экранов телевизоров было бы нелишним сразу 
разъяснить, что случившееся с наибольшей вероятностью 
(окончательное заключение, конечно же, будут давать спе-
циализированные медицинские комиссии по результатам 
довольно длительных исследований) является проявлением 
психической болезни. Которая, как известно, не имеет ни 
национальности, ни вероисповедания. 

Читайте 5-ю стр.

Московских музыкантов загонят под землю: в подземке за-
пускают проект «Музыка в метро». С мая этого года в переходах 
будет петь не абы кто, а 200 специально отобранных для этого 
музыкантов и музыкальных групп. «МК» узнал, как можно попасть в 
число избранных артистов и что сами музыканты думают по поводу 
подземных концертов. 

Читайте 6-ю стр.

МОСКОВСКОМУ 
МЕТРОПОЛИТЕНУ 
ТРЕБУЮТСЯ 
МУЗЫКАНТЫ

Улыбка дана 
политику для того, 
чтобы маскировать 
свои чувства: 
вступление 
Бориса Ельцина в 
должность лидера 
РСФСР (на фото) 
стало началом конца 
президентской 
карьеры Горбачева. 

Сегодня, 2 марта, суд должен 
арестовать Гюльчехру Бобокулову 
— женщину, совершившую чудовищ-
ное по своей жестокости убийство 
4-летней девочки на северо-западе 
Москвы. Няня, убившая малышку, на 
допросе призналась следователям, 

что приступ агрессии у нее был вы-
зван семейными неурядицами. 

«МК» связался с сотрудниками 
полиции из родового села Бобокуло-
вой, чтобы выяснить детали семейной 
драмы.

Читайте 5-ю стр.

«МК» выяснил, что довело до сумасшествия 
Гюльчехру Бобокулову

НЯНЯ-УБИЙЦА: 
ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ

За право петь  
в переходах надо 
будет побороться
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Москвичи создали стихийный мемориал 
рядом с местом убийства девочки.

Следственный эксперимент.

Родной поселок Бобокуловой – Навобод.

Штамп  
с пропиской 
в паспорте 
Бобокуловой.

МАШИНЫ ОТУЧАТ ДЫШАТЬ ДРУГ  
ДРУГУ В ЗАД

Фиксировать несоблюде-
ние дистанции водителями 
в скором времени могут 
начать дорожные камеры в 
России. 

Как рассказали «МК» в 
ГИБДД МВД России, идея 
внедрить на дорогах каме-
ры, способные фиксировать 
нарушения водителями без-
опасной дистанции, активно 
обсуждается в ведомстве. 
Сотрудники одной из ком-
паний — разработчиков этих 
устройств уже пообещали 
в течение ближайшего по-
лугода разработать первые 
прототипы дорожных камер 
с новыми функциями и на-
чать их тестирование на до-
рогах России. За рубежом 
подобные устройства уже 

работают — правда, появи-
лись там всего несколько лет 
назад.

В частности, получить 
штрафы от дорожных ка-
мер за несоблюдение дис-
танции рискуют водители 
в ОАЭ и Финляндии. Если 
такие устройства появятся 
и в России, то штрафовать 
отечественных автомобили-
стов они станут по части 1 
статьи 12.15 КоАП РФ «Непра-
вильное размещение транс-
портных средств на проезжей 
части». По действующему 
законодательству штраф за 
такое правонарушение со-
ставляет 1,5 тысячи рублей. 
Кстати, в ПДД нет конкретных 
цифр безопасного расстоя-
ния между машинами. 

ЛИФТЫ В МОСКВЕ РЕМОНТИРОВАЛИ 
ЛИШЬ НА БУМАГЕ

Уголовное дело по факту 
хищения денежных средств, 
которые должны были пойти 
на обслуживание и ремонт 
столичных лифтов, возбуж-
дено после проверки, кото-
рую проводила столичная 
прокуратура. 

Как в свое время сообщал 
«МК», ревизия началась по-
сле трагической гибели 
маленькой москвички 19 
декабря 2015 года в жилом 
доме на улице Островитя-
нова. Коляску с ребенком 
зажало дверьми лифта, и 
девочка скончалась от по-
лученных травм. В поле зре-
ния работников прокуратуры 
Юго-Западного округа в ходе 
проверки попал и дом, где 
произошло ЧП. Выяснилось, 
что лифтовое хозяйство на-
ходилось в упадническом 
состоянии. Проверяющие 
увидели слой пыли в санти-
метр на чердаке, где находи-
лись механизмы по управле-
нию лифтами, и журнал, где 
должны были фиксировать-
ся проведенные работы по 
лифтам (он не заполнялся 
с 2011 года). Жильцы дома 
рассказали, что постоянно 
жаловались на работу лиф-
тов, но результатов это не 
приносило.

После трагедии по обвине-
нию в предоставлении услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности, были задержа-
ны электромеханик Алексей 
Гончаренко, сотрудник ком-
пании «МОС ОТИС», который 
по своим обязанностям дол-
жен был выходить на адрес и 
проверять исправность меха-
низмов лифтов, и начальник 
Гончаренко, старший произ-
водитель работ Алексей Ти-
тов. Был установлен и вовсе 
вопиющий факт халатности 
со стороны лифтеров. Они не 
только халатно относились к 
работе, но даже занимались 
вредительством. Проявилось 
это в ручном отключении си-
стемы безопасности лифта 

(из-за плохого состояния 
лифта система постоянно 
включалась, лифт переста-
вал работать и лифтерам при-
ходилось ходить на адрес). 

В процессе проверки со-
трудники прокуратуры об-
ратили внимание и на то, 
куда пошли деньги москви-
чей, которые они платили в 
том числе и за хорошую ра-
боту лифтов. «Выборочной 
проверкой около 80 лифтов 
было установлено, что они 
длительное время не обслу-
живались, хотя «Жилищник» 
исправно подписывал «МОС 
ОТИС» акты приемки работ и 
их оплату», — рассказал «МК» 
прокурор Юго-Западного 
округа Олег Левченко. Сум-
ма контракта на три года на 
техническое обслуживание 
лифтов в многоквартирных 
домах, который «Жилищ-
ник» заключил с ОАО «МОС 
ОТИС», только по одному рай-
ону Коньково составила 229 
миллионов рублей. Причем 
по заполненным документам 
получалось, что лифты ис-
правно обслуживаются и у них 
меняются запчасти. Хотя на 
деле работы не проводились. 
Это подтвердили эксперты 
Ростехнадзора. Выборочная 
проверка лифтов в районе 
Коньково показала, что лиф-
ты в районе не подвергались 
техническому обслуживанию 
как минимум в течение года. 
А это означает хищение мини-
мум трех миллионов рублей. 
Кроме того, стражи порядка 
не исключают, что такая же 
схема действовала и в других 
районах.  

Пока уголовное дело по 
статье «Мошенничество» 
возбуждено в отношении 
неустановленных лиц из 
ряда сотрудников компании 
«МОС ОТИС» и «Жилищник-
Коньково». Расследование 
продолжается, и блюстите-
ли закона не исключают, что 
масштабы хищений могут 
быть колоссальными. 

Благородство по отноше-
нию к экс-супругу Артемию 
Черненко проявила олим-
пийская чемпионка по конь-
кобежному спорту, депутат 
Госдумы Светлана Журова, 
которая отозвала иск на вы-
плату алиментов. На такой 
шаг она пошла, узнав о бере-
менности нынешней супруги 
Черненко.

Как уже сообщал «МК», 
44-летняя прославленная 
спортсменка и ее бывший 
муж, 37-летний теннисист 
Артемий, никак не могли 
уладить денежный вопрос. 
Журова, подсчитав расходы 
на содержание двух общих 
сыновей — 12-летнего Ярос-
лава и 6-летнего Ивана, по-
дала иск в суд, чтобы обя-
зать отца детей выплачивать 
алименты в сумме 105 тысяч 
рублей ежемесячно. Чернен-
ко был не согласен с иском, 
так как зарабатывает 11 920 
рублей. 

На судебном слушании 
адвокат теннисиста Герасим 
Орлов заявил, что Черненко 
оспаривает чрезмерно завы-
шенную сумму выплат. Кроме 
того, защитник сообщил, что 
нынешняя жена его клиента 
беременна.

Этот факт и поставил 
точку в судебных баталиях. 
Журова, узнав о грядущем 
пополнении в семействе, 
решила отозвать судебный 
иск. Она заявила, что, несмо-
тря на непростые отношения 
с экс-супругом, рада, что у 
него родится ребенок. Во-
прос об алиментах депутат 
решила оставить на усмотре-
ние экс-супруга.

— Мы не общались с Арте-
мием, поэтому я ничего не 
знала о его личной жизни, 
хотя мой старший сын был в 
курсе предстоящего рожде-
ния ребенка, но мне ничего не 
сказал, решив, что это дол-
жен сделать папа. Надеюсь, 
теперь уладим вопрос, свя-
занный с разделом имуще-
ства, — пояснила «МК» сама 
Светлана Журова.

— Люди, которые начинали 
совместную жизнь с одной 
тарелки на двоих, всегда най-
дут общий язык, — резюми-
ровал адвокат Орлов.

СВЕТЛАНА 
ЖУРОВА 

ОТКАЗАЛАСЬ 
ОТ АЛИМЕНТОВ 

В ПОЛЬЗУ 
БЫВШЕГО МУЖА
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ЦЕНЫ ПОЛИТИКА

РЕЙТИНГ

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”    2 марта  2016 года
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ПРОБЛЕМЫ 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ 
ЗАСТРЯЛИ  
В «СЕРОЙ ЗОНЕ»
Элла Памфилова займется 
выборами 
Совещание по вопросам соблюдения 
избирательных прав прошло в поне-
дельник в Москве. В ходе трехчасовой 
дискуссии уполномоченный по правам 
человека Элла Памфилова подняла 
проблемные вопросы о возможности 
голосования для тех, кто находится под 
домашним арестом, об устаревшей базе 
ФМС, по которой проверяются подписи 
избирателей, и о предварительном мо-
ниторинге нарушений. Однако решения 
многих проблем избирателей застряли в 
«серой зоне». 

Уполномоченный по правам человека заяви-
ла, что система соблюдения избирательных прав 
граждан, находящихся под домашним арестом, 
не налажена практически ни в одном регионе 
России. Внимание к этой проблеме привлек слу-
чай с оппозиционным активистом Константином 
Янкаускасом. В 2014 году он планировал принять 
участие в выборах депутатов Мосгордумы, но 
против него было возбуждено уголовное дело в 
рамках расследования финансирования мэрской 
кампании Алексея Навального. Суд отправил его 
под домашний арест, при этом для регистрации 
в качестве кандидата в депутаты избирком на-
стаивал на личной явке Янкаускаса. В итоге в ре-
гистрации ему было отказано. В ответ на жалобу 
активиста Конституционный суд в конце прошлого 
года постановил, что граждане, находящиеся под 
домашним арестом, имеют право представлять 
документы в избирательную комиссию для вы-
движения в кандидаты через своего адвоката 
или другого официального представителя. Но 
в законодательстве по-прежнему не прописа-
но, могут ли заключенные под домашний арест 
голосовать на дому и пользоваться активным 
избирательным правом, эта лакуна позволяет 
произвольно толковать законодательство.

Памфилова отметила, что в контексте тренда 
на гуманизацию законодательства мягкая мера 
пресечения в виде заключения под домашний 
арест, а не под стражу будет избираться чаще. «На 
основании решения Конституционного суда нужно 
сделать это так, чтобы была не просто добрая воля, 
а внести поправку в законодательство, чтобы у 
избирательных комиссий было законное право 
проводить надомное голосование, — сказала 
она. — Я думаю, что мы с Плигиным (глава Комитета 
Госдумы по конституционному законодательству 
и госстроительству. — В.М.) это обсудим».

Обсуждалась на совещании и проблема 
проверки подписных листов по неактуальной 
базе данных ФМС. Член ЦИК Майя Гришина за-
явила, что проблема проверки подписных ли-
стов возникает из-за того, что данные вносятся 
рукописным способом, члены ЦИК не всегда 
разбирают почерк, а база данных ФМС имеет к 
этому косвенное отношение. «Естественно, мы 
никогда эту подпись не выбраковываем», — за-
метила она. Однако претензии кандидатов к базе 
ФМС были гораздо шире: в сентябре 2015 года 
большое количество подписей за партию ПАРНАС 
в регионах было забраковано из-за того, что в 
базе содержались неактуальные паспортные 
данные избирателей, а ошибки в фамилиях из-
бирателей доходили до смешного: одна женщина 
была записана как Дарья Тимурович. Памфилова 
считает, что решение этой проблемы застряло 
в «серой зоне». «Сейчас я этот вопрос подняла 
и буду раз за разом уточнять его у всех компе-
тентных ведомств, чтобы в конце концов найти, 
где образовался этот «серый» зазор», — сказала 
уполномоченный по правам человека. 

В эту же «серую зону» попал и вопрос о рас-
смотрении жалоб ЦИКом. Зачастую на информа-
цию о нарушениях на избирательных участках, 
подтвержденную СМИ и видеороликами, ЦИК и 
региональные уполномоченные дают ответ, что 
сведения недостоверны. «Серьезных аргументов 
о том, что этого не было, они не представляют», — 
отметила Памфилова. 

Главной задачей перед грядущими выбора-
ми уполномоченный по правам человека видит 
мониторинг ситуации не в сам день голосова-
ния, а задолго до него: наблюдение за сбором 
подписей, агитацией. «Нам необходимо сейчас 
наладить взаимодействие с МВД, Генпрокура-
турой, ЦИКом, чтобы вовремя снимать какие-то 
проблемы», — заключила она. 

Валерия МАРКОВА. 

ЦЕНА 
АНТИСАНКЦИЙ 
Из-за продуктового эмбарго 
население потратило на 400 
млрд рублей больше
Россияне за последние полтора года 
переплатили за продукты около 400 
млрд рублей. К такому выводу пришли 
эксперты компании ФБК. По их мне-
нию, виной тому введенные в августе 
2014 года антисанкции против ЕС, 
США, Канады, Австралии и Норвегии, 
которые и разогнали инфляцию. За-
прет на импорт продовольствия вызвал 
снижение предложения товаров, что 
традиционно выливается в рост цен. 
Впрочем, подорожание было неизбеж-
но и без ответных российских санкций. 
Резкое ослабление курса рубля все 
равно бы вздернуло ценники. 

Российское продовольственное эмбар-
го в правительстве объясняли так: запрет на 
импорт поддержит отечественного произво-
дителя. Преференции — административные и 
финансовые — стали получать в первую очередь 
компании, которые готовы наращивать несы-
рьевой экспорт. 

Справедливости ради отметим, что эф-
фект был достигнут. Но пока незначительный. 
В аграрном секторе нет такого провала, как в 
целом по экономике. Прирост производства в 
сельском хозяйстве в 2015 году достиг 3%. При-
чем удалось улучшить показатели по самообес-
печению продовольствием. «Если еще в 2014 
году мы могли обойтись собственным мясом 
всего лишь на 77,3% (в среднем по говядине, 
свинине и птице), то уже в 2015 году этот пока-
затель вырос до 89%. По данным Минсельхоза, 
Россия также самостоятельно обеспечивает 
себя зерном, сахаром и картофелем, хотя в 2014 
году потребность в одном из самых популярных 

корнеплодов полностью не покрывалась. Дело в 
том, что два года назад сильные ливни привели 
к неурожаю. Сейчас дела обстоят по-другому. 
Министерство сельского хозяйства фиксирует, 
что объем производства сельхозпродукции в 
России увеличился на 40%», — комментирует 
«МК» аналитик ГК Forex Club Ирина Рогова. 

Впрочем, по словам эксперта, пока у нас 
наблюдается дефицит молока и молочной про-
дукции. Мы, к сожалению, также не в состоянии 
полностью покрыть потребности по овощам, 
фруктам и рыбе.

И именно по этим группам товаров сильнее 
всего ударили антисанкции. Так, по расчетам 
ФБК, за август 2014 года — январь 2016 года 
инфляция по рыбе и морепродуктам составила 
36%, по «молочке» — 18%, а по плодоовощной 
продукции — 39%. 

Как поясняют эксперты, введение кон-
трсанкций привело к снижению конкуренции. 
В этих условиях производители и продавцы 
товаров традиционно повышают цены в пер-
воочередном порядке. Кроме того, сказался 
рост транспортных расходов, так как товары 
стали поступать на российский рынок либо из 
более дальних регионов, либо из той же Евро-
пы, но обходными путями — например, через 

Белоруссию, Казахстан. 
Причем снижение уровня конкуренции 

сказалось на качестве предлагаемых то-
варов — резко вырос объем использования 
пальмового масла в отечественной пищевой 
промышленности. 

Но переплата за продукты — это не толь-
ко результат продуктового эмбарго. «В росте 
цен виновато далеко не введенное эмбарго. 
Инфляция обусловлена в достаточной степени 
такими факторами, как девальвация рубля, по-
вышение стоимости автомобильного топлива, 
рост тарифов на электроэнергию, относительно 
высокий уровень ключевой ставки ЦБ (сейчас 
она составляет 11%, но в декабре 2014 года до-
стигала 17%. — «МК»), что делает более дорогим 
кредитование для бизнеса. Поэтому, даже если 
бы не было запрета на ввоз ряда продукции из-
за рубежа, цены все равно бы выросли. А вот 
санкции, если судить по приведенным выше 
цифрам, в какой-то степени пошли на пользу 
развитию сельскохозяйственных отраслей. 
Причем антисанкции не привели к дефициту 
товаров, что могло бы спровоцировать более 
резкий скачок цен», — считает Ирина Рогова, 
аналитик ГК Forex Club.

Ирина БАДМАЕВА.

Американский журнал Forbes опублико-
вал юбилейный, 30-й список самых бо-
гатых людей мира. В него вошло более 
тысячи миллиардеров со всей планеты. 
Традиционно больше всего сверхбога-
чей из США и Китая. Но Россия продол-
жает удерживать 3-е место в этом спи-
ске. Так, в этом году в нем представлены 
77 российских фамилий (годом ранее их 
насчитывалось 88). Но главная сенсация 
в другом. Среди отечественных богачей 
поменялся лидер. Вместо Владимира 
Потанина, совладельца «Норильского 
никеля», первое место занял совладе-
лец НОВАТЭКа и «Сибура» Леонид Ми-
хельсон. Он с прошлогоднего 7-го места 
прыгнул сразу на верхнюю строчку. Его 
состояние Forbes оценил в $14,4 млрд. 

В общем списке богатейших людей планеты-
2016 занял первое место основатель Microsoft 
Билл Гейтс, что неудивительно. За год его состоя-
ние сократилось на $4,2 млрд до 75,8 млрд, но 
это не помешало ему вновь возглавить мировой 
рейтинг богачей. 

За ним расположился испанский милли-
ардер, создатель компании Inditex (бренды 
одежды Zara, Massimo Dutti) Амансио Ортега. 

Его состояние Forbes оценивает в $64,5 милли-
арда, которое выросло на $500 млн. Известный 
американский инвестор Уоррен Баффет сохранил 
третью строчку рейтинга с $60,8 млрд, что почти 
на $12 млрд меньше, чем в прошлом году. Как 
известно, он умеет вкладывать деньги в при-
быльное производство. 

Заметим, что первый в списке — человек, 
который занимается самым высокотехнологич-
ным бизнесом в мире. 

Совсем другая ситуация наблюдается в 
России. Самым богатым среди наших соотече-
ственников по версии Forbes стал совладелец 
НОВАТЭКа и «Сибура» Леонид Михельсон. Он 
обогнал прошлогоднего лидера Владимира По-
танина, совладельца «Норильского никеля». Ему 
удалось увеличить свои активы на $2,7 млрд, до 
$14,4 млрд. Вторым россиянином в рейтинге ока-
зался владелец «Альфа-групп» Михаил Фридман. 
Его состояние за год сократилось на $1,3 млрд и 
составило $13,3 млрд. Третью строчку занял не-
сколько лет подряд возглавлявший российский 
список Forbes владелец металлургического хол-
динга «Металлоинвест», мобильного оператора 
«Мегафон» и издательского дома «Коммерсантъ» 
Алишер Усманов. Его активы уменьшились на $1,9 
млрд и достигли $12,5 млрд.

А лидер прошлого года Владимир Потанин 
опустился на 4-е место. Его состояние уменьши-
лось на $3,3 млрд — до $12,1 млрд. 

В чем секрет успеха Михельсона? Проблемы 
«Газпрома» как за рубежом, так и внутри Рос-
сии. Как известно, нашу газовую монополию 
очень серьезно преследуют в Европе из-за якобы 
монополизации части европейского рынка. При 
этом «Газпром» явно отстал от внедрения новых 
технологий при экспорте, например в области 
СПГ. А НОВАТЭК, напротив, здесь преуспел. Его 
крупнейшее предприятие по сжижению газа 
скоро войдет в строй. А цены на трубный газ и 
сжиженный быстро сближаются. 

Кроме того, среди акционеров НОВАТЭКа 
появился очень близкий к президенту человек — 
Геннадий Тимченко. Не случайно стоимость акций 
компании быстро растет. Если еще 10 лет назад 
все независимые производители газа добывали 
2–3% «голубого топлива», то сейчас — 20%. 

Константин СМИРНОВ.

Президент  
отказался «напечатать»  
еще 400 млрд рублей
Руководство Торгово-промышленной 
палаты (ТПП) во вторник предприняло 
отчаянную попытку раскрутить власти 
на новые преференции для бизнеса, 
вынужденного работать в сложных эко-
номических и политических условиях. 
Усевшиеся в первом ряду партера крем-
левские и правительственные чиновники 
с интересом наблюдали за разворачи-
вающимся на сцене ЦМТ спектаклем под 
условным названием «Выбить деньги 
из президента», который сами, как вы-
яснилось, и срежиссировали. Однако 
переиграть Владимира Путина в итоге не 
удалось никому. 

Торгово-промышленная палата не частит со 
съездами. Последний был пять лет назад, когда 
страна уверенно выходила из кризиса, нефть 
дорожала, а президентом был либерально на-
строенный к бизнесу Дмитрий Медведев. Сейчас 
все по-другому. Пик кризиса пройден разве что в 
снах главы Минэкономразвития Алексея Улюкае-
ва. «Черное золото» подешевело настолько, что 
нынешний хозяин Кремля собирает нефтяников, 
чтобы поговорить о сокращении добычи. А раз-
говоры о либерализации закончились очередным 
закручиванием гаек. Хотя Минфин утверждает, что 
уровень налоговой нагрузки на бизнес составляет 
порядка 34,4%, в действительности предприни-
матели платят намного больше. Помимо обяза-
тельных налогов есть еще самые разные платежи, 
например, «за экологию», утилизационный сбор, 
сбор за проезд большегрузных автомобилей по 
федеральным трассам и т.д. Таких квазиналогов, 
устанавливаемых отдельными законами и прика-
зами министерств, по оценкам ТПП, накопилось 
уже несколько десятков: в прошлом году они по-
тянули на 700 млрд рублей, что соответствует 
почти 1% ВВП.

Владимир Путин в своем выступлении от-
метил, что это ненормальная ситуация: нужно 

принять единые подходы к формированию не-
налоговых платежей. «Отсутствие таких единых 
правил становится серьезным обременением для 
бизнеса и преградой для его развития!» — заявил 
президент, поручив ТПП совместно с Агентством 
социальных инициатив (АСИ) разработать «дорож-
ную карту» необходимых изменений в нормативно-
правовую базу. В целом вступительная речь ВВП 
не содержала громких заявлений и новых ини-
циатив по поддержке бизнеса. Глава государства 
сосредоточился на роли ТПП как инструмента 
неформальной дипломатии, попросил палату 
активнее содействовать продвижению российских 
товаров за рубеж и дважды процитировал Евгения 
Примакова, возглавлявшего ТПП до 2011 года. 
Однако изголодавшимся по общению с властью 
предпринимателям этого было явно недостаточно. 
Они жаждали не только более продолжительного, 
но и содержательного разговора.

Первой быка за рога взяла глава Комите-
та по поддержке малого и среднего бизнеса 
Елена Дыбова. Для вежливости сообщив, что 
господдержка предпринимателей последнее 
время обрела более системный характер, она 
обрушила на голову президента целый список 
проблем, с которыми по-прежнему приходится 
сталкиваться небольшим компаниям. После Но-
вого года малый бизнес, по ее словам, столкнулся 
с новыми обременениями и ростом отчетности. 
Затраты на заполнение бумаг уже превысили 
выплачиваемые государству налоги. Размер 
утилизационного сбора за старую технику почти 
вдвое превышает ее стоимость. А еще у малого 
бизнеса традиционные проблемы с доступом к 
госзакупкам и госкомпаниям, отказывающимся 
от сотрудничества. По данным ТПП, 40% неболь-
ших фирм отказываются бороться за госзаказ 
из-за сформировавшегося стереотипа: компании 
с госучастием ориентируются на прикормленные 
и зависимые структуры.

— Скоро 8 Марта, поэтому вы можете гово-
рить сколько угодно, — сделал джентльменскую 
попытку остановить докладчицу Путин, но г-жа 
Дыбова была неумолима.

— Видимо, ТПП на это и рассчитывала, 
что мне дадут высказаться, — парировала она 
и продолжила с тем же напором:  — Владимир 

Владимирович, когда крупные компании вам будут 
говорить, что малый бизнес к ним не приходит и 
его не существует, вы им не верьте — мы есть!

— А представители крупного бизнеса что-то 
не аплодируют, — вглядевшись в рукоплещущий 
крику души зал, заметил ВВП. — Правда-правда, 
я обратил внимание...

Тем не менее давать категоричных указа-
ний «крупняку» не стал. «Государство должно 
вмешиваться в такие отношения по минимуму. 
Командовать и указывать — это опасный путь!» 
— прокомментировал президент. 

Снова внимательно присмотреться к залу Пу-
тина заставило выступление следующего оратора 
— главы Комитета по инвестиционной политике 
ТПП Антона Данилова-Данильяна. Среди сидящих 
в первом ряду кремлевских и правительственных 
чиновников глава государства без труда углядел 
главных лоббистов высказанного им предложения 
о капитализации Фонда развития промышлен-
ности (эта структура выдает льготные кредиты 
предприятиям) на 400 млрд руб. «Фонд мог бы 
выпустить облигации, которые потихоньку покупал 
бы Центробанк! Здесь нет никаких инфляционных 
рисков! Нужно только ваше поручение», — заявил 
докладчик.

— Это вас, видимо, Белоусов (помощник 
президента) подговорил, который напротив си-
дит? — скорее для проформы поинтересовался 

президент. — Вижу, вижу, что подговаривал. Сей-
час тем, кто не в курсе, расскажу, о чем речь: 
предлагается, чтобы ЦБ сначала напечатал 400 
млрд руб., а потом выкупил бумажки фонда на эту 
сумму. Некоторые считают, что ничего страшного 
не произойдет, а другие опасаются инфляции, и 
тогда вся наша поддержка обнулится. Вот такая 
дискуссия сейчас ведется между Белоусовым, 
Шуваловым, Улюкаевым и Силуановым, и я ее 
выслушиваю каждый день... 

— Давайте не сразу 400 млрд. Давайте по 
чуть-чуть, по 20 млрд. Нужно развивать про-
мышленность, нужны инвестиции, — не сдавался 
Данилов-Данильян. 

— Мой праздник не 8 Марта, а 23 февраля, что 
вы меня уговариваете? — возмутился президент. 
И даже в ответ на просьбу дать поручение хотя бы 
проработать вопрос остался непреклонен: 

— Я все-таки воздержусь от поручений. ЦБ и 
так помогает: поддерживает экономику, например 
через проектное финансирование. Слышали о 
таком механизме? Ну вот. Все хорошо в меру. 

И тут предпринимателям стало окончатель-
но ясно, что выбивать дополнительные деньги у 
президента абсолютно бессмысленно. Включать 
печатный станок Кремль пока не собирается. А зо-
лотовалютные резервы, как заранее предупредил 
сам ВВП, копятся совсем не для этих целей... 

Елена ЕГОРОВА. 

— Скоро 8 Марта, поэтому вы можете говорить сколько угодно — так по-
джентльменски пытался Владимир Путин остановить эмоциональный доклад 
главы Комитета по поддержке малого и среднего бизнеса Елены Дыбовой.

ВЫБИТЬ ДЕНЬГИ ИЗ ПУТИНА НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ
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Тройка мировых миллиардеров
2016 год

Билл Гейтс, основатель американской 
компании Microsoft — $75 млрд;
Амансио Ортега, совладелец банков, 
компаний по продаже одежды, 
недвижимости и т.д. — $64,5 млрд;
Уорррен Баффет, американский инвестор 
— $60,8 млрд.

2015 год
Билл Гейтс — $79,2 млрд;
Карлос Слим, мексиканский 
бизнесмен, чье состояние основано на 
телекоммуникационной индустрии, — $77,1 
млрд;
Уоррен Баффет — $72,7 млрд.

Тройка отечественных миллиардеров
2016 год

Леонид Михельсон, совладелец 
НОВАТЭКа и «Сибура» — $14,4 млрд;
Михаил Фридман, совладелец и глава 
«Альфа-групп» — $13,3 млрд;
Алишер Усманов, совладелец 
металлургического холдинга 
«Металлоинвест», мобильного оператора 
«Мегафон» и пр. — $12,5 млрд.

2015 год
Владимир Потанин, владелец и президент 
управляющей компании «Интеррос» — 14,8 
млрд;
Михаил Фридман — 14,7 млрд;
Алишер Усманов — 14,5 млрд.

FORBES СМЕНИЛ САМОГО БОГАТОГО РОССИЯНИНА

Леонид Михельсон.

составляет с 1 марта раз-
мер минимальной выпла-
ты пенсионерам в Москве. 
Повышение коснется 600 
тысяч пожилых людей, пенсия 
которых не достигла этой 
величины после проведенной 
в феврале индексации на 4%. 
«Конечно, 14,5 тыс. рублей — 
не те деньги, на которые мож-
но жить в столице», — гово-

рит первый вице-президент 
«ОПОРЫ РОССИИ» Павел 
СИГАЛ.  Но это больше, чем 
в абсолютном большинстве 
регионов, за исключением, 
пожалуй, северных. Всего в 
2016 году расходы на обе-
спечение социальных выплат 
различных категорий москви-
чей составят более 154 млрд 
рублей.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

ЦИФРА

ПРОЕКТ

КУРЬЕЗ

ТЕАТР

ТРАНСПОРТ

ОПРОСSOSЕДИ

КАДР

14 500 рублей в месяц

СТОЛИЧНЫЕ УЛИЦЫ 
ПОЛУЧАТ ИМЕНА 
АВАНГАРДИСТОВ 

И КОНСТРУКТИВИСТОВ
1 марта стало известно, 
что улицы в Даниловском 
районе Москвы назовут 
в честь художников-
авангардистов 
и архитекторов-
конструктивистов. Так, 
набережная вдоль промзоны 
ЗИЛ станет набережной Мар-
ка Шагала. А проектируемые 
и безымянные проезды на 
территории промзоны будут 
носить имена архитекторов 
Гинзбурга, Голосова, Щусе-
ва, Мельникова, художников 
Кандинского, Родченко, 

Лентулова 
и других. 
По груст-
ной иронии 
судьбы, к 
слову, в 
Москве под 
угрозой сно-
са остается 
конструк-
тивистский 
квартал 
«Пого-
динская», творение со-
ветских архитекторов-
конструктивистов. Получат 
имена и еще две пока безы-
мянные улицы города. Про-
ектируемый проезд №3880 
между улицей Москворечье 
и Каширским шоссе станет 
улицей Славского — в честь 
Ефима Павловича Славско-

го, руководителя советской 
атомной промышленности. 
А проектируемый проезд 
№1210 в Лефортове вдоль 
Казанского направления 
Московской железной до-
роги назовут именем Ивана 
Паристого, руководителя 
Московской железной дороги 
с 1978 по 1998 год.

Южнокорейские христиане устроили в Сеуле коллективную молитву на от-
крытом воздухе в связи с ракетными пусками и ядерными испытаниями в КНДР. 

Эта акция прошла на фоне подготовки обсуждения в Совбезе ООН проекта резолюции о 
новых санкциях против Пхеньяна.

ЛНР И ДНР СВЯЗАЛИ 
ПОЕЗДОМ

Пассажирский состав 
начал курсировать между 
Луганском и Ясиноватой. 
Время в пути составляет 5 
часов. Министр инфраструкту-
ры и транспорта Луганской на-
родной республики Александр 
Чумаченко поясняет, что это 
вовсе не электричка, а именно 
полноценный пассажирский 
поезд. По нечетным числам 
он будет отправляться  из 
Луганска, по четным — из Яси-
новатой. Со временем могут 
запустить еще два состава. 

ДИ КАПРИО 
ЗАбЫЛ «ОСКАРА» 

В РЕСТОРАНЕ
Лихо отпраздновав по-
лучение заветной награды 
в ресторане, Леонардо Ди 
Каприо забыл четырехки-
лограммовую статуэтку 
на столике. Причем когда 

официант попытался вернуть 
ему ценность, актер велел от-
дать ее своему сопровождаю-
щему. Мы поинтересовались 
у столичных рестораторов, 
что забывают в их заведениях 
отечественные звезды.
— Знаменитости забыва-
ют то же, что и обычные 
люди, — рассказал нам 
Артем, директор одного 
из московских кафе. — Ко-

шельки, портмоне, борсет-
ки. Обычные гости часто 
оставляют телефоны, часы, 
подарки, шапки и шарфы. Из 
необычного можно вспом-
нить джинсы и чулки. 
После ухода гостей рестора-
торы находили также зонты, 
лифчики, парики, пакет с 
воблой, а также... метеорит. 
Небесное тело хозяин забрал 
на следующий день.  

ХУДОЖНИК ДЕЛАЕТ 
КНИГИ НА ЗЕРНЕ 

Миниатюрист из Новоси-
бирска Владимир Анискин 
создал самые маленькие 
в мире книги. Они в 88 раз 
меньше той, что занесена в 
Книгу рекордов Гиннесса, и 
в 67 раз меньше занесенной 
в Книгу рекордов России. 
Книги Владимир поместил 
на двух срезах макового 
зернышка. В центре каж-
дого разрезанного зерна 

мастер расположил золотую 
пластину. В верхней части 
пластин расположены книги 
на пружинках, а внизу 
листочки, на которых 
дублируется со-
держание книги. 
Текст книжек 
выполнен ме-
тодом литогра-
фии на тонкой 
(3–4 микрометра) 
лавсановой пленке (для 
сравнения: толщина чело-
веческого волоса достигает 

110 микрометров). В качестве 
«пружинок» использовались 
вольфрамовые проволочки 

диаметром 5 микро-
метров, изогнутые 

в виде буквы u. 
Владимир Анискин 
— доктор физико-
математических 
наук. Живет и 

работает в ново-
сибирском Академ-

городке.

НА ОПЕРНОМ ВЕЧЕРЕ  
ИТАЛЬЯНСКИЙ ПОСОЛ ВРУЧИЛ ОРДЕН
В дипломатическом представительстве 
Италии в Москве состоялся оперный вечер. 
В нем участвовали молодые певцы, которые 
прошли стажировку в Академии театра Ла Скала 
в рамках запущенной в прошлом году программы 
итальянского посольства в России по обмену 
молодыми певцами и музыкантами. Специ-
альными гостями вечера стали Василий Ладюк 
(баритон) и Нина Минасян (сопрано). В програм-
ме приняли участие певцы из Михайловского 
театра в Санкт-Петербурге, Центра оперного 
пения Галины Вишневской и молодежной про-
граммы Большого театра. В рамках вечера посол 
Чезаре Мария Рагальини вручил почетный орден 
«За заслуги перед Итальянской Республикой» в 
степени офицера вице-президенту РСПП Давиду 
Якобашвили, который поддержал проект музы-
кальных стажировок.

С 5 ПО 8 МАРТА 
ЗАКРЫВАЕТСЯ 

УЧАСТОК МЕТРО 

АКТЕРАМ РАЗДАЛИ 
«ГВОЗДИ СЕЗОНА»

В театральном Центре 
на Страстном раздали 
премию СТД РФ «Гвоздь 
сезона». На Гран-при 
«Гвоздя» претендовало 
пять спектаклей, но победу 
одержал «Нюрнберг» Алексея 

Бородина (на фото) из 
Российского моло-
дежного театра. Со 
своими «гвоздя-
ми» с церемонии 
ушли представи-
тели МХТ им. Че-
хова («Мефисто» и 
«Юбилей ювелира»), 
Вахтанговского театра 
(«Бег»), Большого («Герой на-

шего времени»). Церемо-
нию вели актер Сергей 

Епишев и режиссер 
Константин Богомо-
лов, представшие в 
образах театральных 
критикесс. Многие 

отметили, что дамоч-
ки у них получились так 

себе, и к тому же чересчур 
хамоватые.
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(разрешалось дать не больше 3 ответов)

Источник: ВЦИОМ.

В рублях — 57%

В долларах — 3%

В евро — 2%

В другой валюте — 0%

Нет сбережений — 39%

Затрудняюсь ответить — 2%
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ФОТОФАКТ
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ЦИФРА ДНЯ

Проект бульвара 
Братьев Весниных.
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Обедневший «Газпром» обеспечил Михельсону первое место



В разгар экономического кризиса, когда и 
потребитель, и производитель сталкиваются то 
с санкциями, то с «ответными мерами» в виде 
запретов на поставки продуктов из заграницы, 
на первый план выходит вопрос обеспечения 
собственным продовольствием. Реальные до-
ходы населения падают, цены постоянно растут, 
а есть что-то нужно. Все об этом говорят, раду-
ются тому, как прекрасно будет возрождаться 
российское производство в условиях санкций, 
разрабатывают серьезные документы и кон-
цепции с красивыми названиями и спорят на 
кухнях — могут ли пармезан или хамон быть 
российскими…

Насчет пармезана не знаю, наверное, можно 
углубиться в изучение технологий и через какое-
то время уже не отличишь российский кусок от 
итальянского. Но вместо того чтобы лить слезы 
из-за неудавшихся копий «запрещенки», пред-
лагаю обратить внимание на наше, на свое, на 
то, что не требует долгих сроков на освоение 
тонкостей производства.

Взять хотя бы картофель — самый попу-
лярный в России продукт, входящий в рацион 
практически каждого жителя страны. Многие 
пребывают в полной уверенности, что Россия 
полностью себя обеспечивает картофелем и 
еще на экспорт отправляет. Но нет. Цифры го-
ворят обратное.

По объемам потребления в России карто-
фель опережает все другие продукты. В нашей 
стране каждый житель независимо от возраста, 
пола и социального статуса в среднем съедает за 
год 61,6 кг картошки (а в большинстве регионов 
потребление и вовсе переваливает за 80 кг на 
человека в год). То есть за год страна потребляет 
8,81 млн тонн картофеля. С потреблением по-
нятно, теперь смотрим, сколько производим. 
Год на год не приходится, многое зависит от 
погодных условий: например, в 2015 году, по 
данным «АБ Центра», в стране собрали 7,3 млн 
тонн картофеля. Как видим — этого явно не-
достаточно для того, чтобы удовлетворить по-
требительский спрос. А если копнуть глубже, то 
выясняется, что прошлогодний урожай вообще 
был рекордным более чем за 20 лет! В последний 
раз подобный урожай собирали в далеком 1993 
году, а вот в 2014-м кое-как собрали всего лишь 
6,1 млн тонн картофеля.

Недостаток картофеля мы покрываем им-
портом. Например, из Египта. Как же так сложи-
лось, что огромная Россия с плодородной почвой 
вынуждена завозить картофель из африканской 
страны с жарким климатом, песчаной почвой, 
да еще и при временных ограничениях Роспо-
требнадзора? И это притом, что, например, одна 
только Брянская область, производя 606 тонн 
картофеля, потенциально способна прокормить 
себя и всю многомиллионную Москву. В то же 
время тонны картофеля просто пропадают и 
выбрасываются. Дело в том, что вырастить и 
собрать его возможно, но дальше начинаются 
проблемы.

Давайте разберемся.
Ситуация такова, что в России количество 

регионов-потребителей вдвое превышает ко-
личество регионов — поставщиков картошки. И 
показатели у этих регионов-поставщиков далеко 
не такие хорошие, как у Брянской области. На 
втором месте идет Тульская область, у которой 
объемы производства уже в 1,5 ниже — порядка 
400 тыс. тонн в год, у остальных областей по-
казатели еще менее внушительные.

Поэтому, естественно, для того чтобы обе-
спечить потребности населения, приходится 
прибегать к импорту картофеля. На первый 
взгляд, если растет собственное производ-
ство, то объемы импорта должны снижаться. 
И действительно, некоторые СМИ рапортуют 
о снижении объемов импорта, об успешном 
импортозамещении. Однако за хорошей показ-
ной статистикой кроется тот факт, что зачастую 
импорт картофеля из Беларуси учитывается 
отдельно от всех остальных стран и удивитель-
ным образом не идет в расчеты совокупного 
объема импорта. Между тем в прошлом году 
импорт из Беларуси вырос в 2 раза — до 190 
тыс. тонн! В итоге совокупный объем импорта 
в 2015 году не то что не сократился, но и вырос 
на 20 тыс. тонн по сравнению с 2014 годом (до 

669,8 тыс. тонн).
Первое место в рейтинге стран, постав-

ляющих картофель в Россию, стабильно держит 
Египет. Далее идут Беларусь, Китай, Израиль и 
Азербайджан. Остальные 877 тыс. тонн картофе-
ля выращиваются по старинке — на «6 сотках». 
Получается, что в 2015 году обеспеченность 
России картофелем была на уровне 91,7%, а в 
2014-м — 89,4%. Стабильность этого показа-
теля вместе с ростом объемов производства 
говорит о росте спроса на готовую продукцию 
и снижение объемов выращивания картофеля 
«для себя». Если в 2014-м было реализовано 
6,75 млн тонн картофеля, то в 2015-м — уже 7,97 
тонн картофеля, и есть потенциал увеличить этот 
показатель почти на 10%.

Однако экстенсивное развитие — не един-
ственный вариант. У России есть огромный по-
тенциал в интенсивном развитии производ-
ства картофеля, которое позволит не только 
обеспечить внутренний рынок, но и выйти на 
международный рынок. Сейчас объемы экс-
порта картофеля мизерные — только 37 тыс. 
тонн на 7 млн долларов США. Использование 
устаревших технологий и сортов картофеля 
позволяет собирать с 1 га порядка 13 тонн, в 
то время как в Европе — до 43 тонн. Даже если 
сделать поправку на климат, то разница более 
чем существенная.

Вырастить картофель — только полдела, 
его еще необходимо сохранить в течение года. 
К сожалению, климатические условия не позво-
ляют нам собирать несколько урожаев в год. И 
здесь мы сталкиваемся с проблемой отсутствия 
достаточного количества современных храни-
лищ. Картофель просто гниет. Складывается 
удивительная ситуация: летом наблюдаем за-
товаривание, а в конце сезона — дефицит и не-
обходимость импорта. По данным «АБ Центра», 
на сентябрь приходится лишь 0,1% импорта, а 
на июнь — 30,6%. Таким образом, для предпри-
нимателей в нынешней обстановке практически 
нет никакого смысла наращивать объемы про-
изводства. Всего лишь один фактор — хранение 
картофеля сводит на нет все старания фермеров 
и ставит под угрозу важную составляющую про-
довольственной безопасности России.

Что-то хорошее в последнее время появи-
лось. Субсидирование процентов по кредитам в 
размере 2/3 ставки ЦБ и компенсация 20% рас-
ходов на капитальное строительство привели к 
значительному росту числа картофелехранилищ 
и увеличению посевных площадей под карто-
фель: по данным Росстата, в 2015 году до 355,5 
тыс. га с 320,3 тыс. га в 2014-м. Это не предел: 
в 2008 году посевные площади составляли 392 
тыс. га. Но меры поддержки в сфере АПК — одни 
из самых запутанных и неочевидных. Они за-
частую бывают труднодоступны и сложны для 
понимания среди предпринимателей и ферме-
ров. Они дублируют друг друга и стимулируют 
к развитию направлений, не имеющих доста-
точного спроса. 

Так что развивать картофельную политику 
нам еще предстоит. И предстоит обязательно. 
При постоянной угрозе срыва поставок про-
довольствия из-за санкций и постоянного по-
дорожания импорта стабильное производство 
высококачественных продуктов питания в до-
статочном объеме, и картофеля в том числе, 
— без преувеличения стратегически важное 
направление для России. Картофель — это не 
только основной продукт питания для миллио-
нов, это еще и корм для животных, и сырье для 
крахмальных заводов. В одной только Чувашии 
7 крахмальных заводов испытывают дефицит 
сырья. А ведь вполне могут полностью закрыть 
внутреннюю потребность в крахмале и даже 
выйти на внешний рынок.

Вопрос обеспечения собственным продо-
вольствием — это в первую очередь не задача 
создания российского пармезана или других 
запрещенных к ввозу продуктов, а развитие 
нашего собственного продовольственного по-
тенциала. Иногда, как в случае с картофелем, 
для этого достаточно просто создать условия, 
чтобы излишки продукта не гнили, но сохраня-
лись. И все! 

ПОРА ХРАНИТЬ КАРТОШКУ
Выращивать «второй хлеб» мы умеем,  

а вот сберегать урожай — уже не особо получается
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ДЕЛО ЗЯТЯ 
СЕРДЮКОВА: 
НЕ ДОКАЗАНО, 
НЕ ВОР 
Московский районный суд 
Санкт-Петербурга вернул дело 
Валерия Пузикова  
на доследование
Предварительное слушание дела о 
крупной растрате, которую зять экс-
министра обороны Валерий Пузиков 
якобы совершил вместе с коллегами 
Ириной Петуховой и Валерием Се-
довым, завершилось буквально за 
час. По ходатайству адвокатов под-
судимого дело было отправлено на 
доследование. 

Напомним, зятя экс-министра обороны 
Сердюкова обвиняют в хищении 12 миллионов 
рублей в результате махинации с госконтрактом 
на оказание услуг по обеспечению транспортом 
военного управления Минобороны России. 
Как сообщал Следственный комитет, военное 
ведомство арендовало у предприятия Вале-
рия Пузикова, бывшего тогда заместителем 
гендиректора компании «Санкт-Петербургский 
инженерно-технический центр Минобороны 
России», автомобили Toyota Land Cruiser 78, 
Mercedes-Benz GL 320 4 Matic, Porsche Cayenne 
Turbo, Hummer и BMW 760LI, которые, в свою 
очередь, были взяты во временное пользование 
у коммерческих организаций, принадлежащих 
его жене. Фактически данные автомобили во-
енным ведомством не использовались, однако 
с 2010 по 2012 год коммерческим организациям 
было перечислено более 8 миллионов рублей. 
Плюс к этому предприятие выплачивало зарпла-
ту людям, которые фактически там не работали. 
В феврале 2014 года Валерий Пузиков был объ-
явлен в международный розыск, поскольку не 
являлся на допросы. Но в марте того же года 
он добровольно явился к следователям. С него 
была взята подписка о невыезде. 

 В зал заседаний Валерий Пузиков вошел 
вслед за защитниками, низко надвинув кепку на 
лицо. Спустя 40 минут компания вышла из зала 
в том же порядке: сперва адвокаты, которые 
приняли на себя весь «удар» прессы, а за их 
спинами, чуть ли не пригибаясь, — сам герой.

Защитники с ходу заявили, что суд удо-
влетворил их ходатайство о возвращении дела 
в прокуратуру. Теперь у сторон есть 10 дней на 
обжалование решения суда. «МК» пообщался с 
адвокатом Валерия Пузикова, Алексеем Люль-
ко, по окончании заседания.

— В связи с чем суд принял решение 
удовлетворить ходатайство?

— В связи с наличием нарушений, которые 
не позволяют рассмотреть дело по существу. 
Исходя из материалов уголовного дела, обви-
нения не имеют фактического подтверждения. 
Не установлен период одного из преступлений. 
Мы настаиваем, чтобы была внесена ясность: 
совершали ли подсудимые определенные дей-
ствия или нет. Не будем вдаваться в подроб-
ности, к следствию много вопросов.

— Есть какие-то ориентировочные сро-
ки, когда дело может вернуться в суд?

— Прокуратура возвращает дело в след-
ственный орган, который производил расследо-
вание (Главное военное управление Следствен-
ного комитета), для устранения нарушений. 
Сроки дополнительного расследования уста-
навливает Следственный комитет. Возможно, 
они дело прекратят. 

Анатолия Сердюкова в списке свидете-
лей, заявленных к вызову, сейчас нет, сообщил 
защитник.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ,
Санкт-Петербург.

Однако прямых выборов главы 
города пока не будет
В ходе очередного заседания Заксо-
брания города Севастополя депутатам 
не удалось принять закон о прямых 
выборах губернатора. Фракция ЛДПР 
в составе 10 депутатов отказалась 
голосовать за внесение изменений в 
Устав города, тем самым лишив сева-
стопольцев конституционного права 
на выборы руководителя региона. Но и 
без этого собрание получилось гром-
ким — депутатская комиссия займется 
расследованием появления фильма 
«Четвертая оборона Севастополя», 
который своеобразно трактует собы-
тия «русской весны» в Крыму. Пред-
полагалось, что в обсуждении этого 
вопроса примет участие и губернатор 
Сергей Меняйло. Но он опять про-
игнорировал законодателей. Между 
тем городские депутаты уверены, что 
одним из заказчиков провокационной 
картины является сам градоначальник. 
Депутаты требуют провести расследо-
вание и привлечь создателей фильма к 
ответственности.

Обычная якобы документальная лента вы-
звала такой ажиотаж в городе-герое по той 
причине, что события февраля-марта 2014 года 
поставлены в ней с ног на голову. Согласно 
фильму, борьбой за Севастополь руководил 
Олег Белавенцев, нынешний полпред Пре-
зидента РФ в Крыму, а также лично Сергей 
Меняйло. Именно они якобы отдавали приказы 
как «беркутовцам», так и сотрудникам МВД, что 
говорит о продуманной военной операции и 
ключевой роли названых «полководцев» в со-
бытиях «русской весны». Не забыли и о самих 
севастопольцах. Согласно короткометражке, 
люди выступали исключительно в роли мас-
совки и шли туда, куда поведут.

Картина оскорбила не только рядовых 
граждан, но и бойцов местного спецподраз-
деления «Беркут», которые осуществляли обо-
рону города. Ветеран МВД Сергей Дубиновский 
сказал, что иначе как чиновничьим пиаром на-
звать этот фильм нельзя. С картиной связан 
еще один интересный момент. В постановочных 
сценах участвовал Виктор Мельников, началь-
ник охраны музея-заповедника «Херсонес Тав-
рический», на территории которого проходили 
съемки. Мельников является и командиром 
13-й роты «Гвардии Севастополя», служащих 
которой он также привел на съемки. Почему в 
фильме не раз упоминают подвиги исключи-
тельно 13-й роты? Все просто. Мельников явля-
ется человеком Меняйло. Предположительно, 
фильм монтировали на телестудии канала ИКС, 
подконтрольного губернатору, а режиссером 

скандальной короткометражки стал директор 
РИА «Севастополь» Алексей Александров.

При этом чиновники приложили максимум 
усилий, чтобы распространить «идеологиче-
ски верный» фильм. В первую очередь он был 
представлен в школах. После показа зрите-
лей спрашивали, кто, по их мнению, сыграл 
ключевую роль в «русской весне», предлагая 
заполнить социологическую анкету. «Гастроли-
ровал» с фильмом по госучреждениям дирек-
тор департамента образования Севастополя 
Михаил Родиков, которого вместе с губерна-
тором Меняйло депутаты ждали на заседании 
в Заксобрании.

Объяснить выход и распространение пиар-
фильма ни один из вызванных чиновников не 
пришел. Вместо них по данному вопросу вы-
ступал представитель губернатора Александр 
Свечников. По его словам, тезис о напряженно-
сти в Севастополе в связи с распространением 
дискредитирующего РФ фильма «Четвертая 
оборона Севастополя» оказался несостоя-
тельным. Несмотря на это, депутаты намерены 
провести собственное расследование.

С какой целью был создан этот фильм, 
«МК» рассказал Олег Николаев, председатель 
«Деловой России» в Севастополе, член ОНФ:

— Это кино — дешевый фарс. Очень боль-
шой урон нанесен имиджу России на между-
народном уровне. На видео фигурируют два 
человека: Сергей Меняйло и Олег Белавенцев, 
а рассказывает об их исключительной роли в 
«русской весне» Олег Матвейчев, который до 
выхода этого фильма очень активно распро-
странял клевету на Алексея Чалого и меня. 
Притом что лично он не знаком ни с Чалым, 
ни со мной. Именно Матвейчев комментирует 
исключительную роль Меняйло и Белавенцева, 
совершенно забыв о роли севастопольцев в 
этом событии. Об этом фильме уже начали го-
ворить наши оппоненты, в том числе на Украине. 
Теперь они ссылаются на это видео, говоря об 
аннексии и военной операции.

— Сам губернатор причастен к созданию 
видео?

— Причастность губернатора Меняйло 
для меня очевидный и неопровержимый факт. 
В съемках участвовали люди, близкие к нему. 
Правда, считаю, что участвовали они в этом 
по незнанию. Директор департамента обра-
зования Родиков, который приехал к нам из 
Подмосковья, сам показывал этот фильм в 
школах. Он приносил картину и опросные лист-
ки некой социологической службы. То, что ни 
Меняйло, ни Родиков не пришли на заседание 
Заксобрания Севастополя, еще раз доказыва-
ет их причастность к созданию фильма. Они 
спрятались как трусы.

Кстати, в связи со всем случившимся де-
путаты опять не стали рассматривать отставку 
спикера Алексея Чалого. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Эксперты считают, что 
отечественное производство 
препаратов без согласия 
патентообладателей не пойдет 
на пользу фарминдустрии
За последнее время ФАС выступи-
ла с рядом инициатив, касающихся 
обращения лекарств. Некоторые из 
них, мягко говоря, спорные. Однако 
последняя повергла экспертов в шок. 
Ведомство предлагает разрешить 
в России производство дженериков 
(копий оригинальных препаратов) 
без согласия патентообладателей. 
Специалисты уверены: это приведет к 
тому, что через 2–3 года в страну, где 
столь лихо плюют на авторские права, 
вообще перестанут поставлять новые 
лекарства. 

В среднем на разработку препарата уходит 
10–15 лет и несколько миллионов, а то и милли-
ардов долларов. Поэтому производитель, за-
регистрировав новую лекарственную молекулу, 
получает на нее патентную защиту в среднем 
на 20 лет. Лишь после окончания действия 
патента молекулу можно воспроизводить — 
любая фармкомпания может начать выпускать 
дженерики оригинального лекарства.

В странах Европы и Америки, где к автор-
скому праву относятся трепетно, сама мысль о 
нарушении патента вызывает ужас. Но в истории 
такое все же бывало. Однако, как рассказала 
«МК» директор Института экономики здравоох-
ранения НИУ ВШЭ Лариса Попович, крайне ред-
ко и лишь в безысходных ситуациях: например, 
во время эпидемии, угрожавшей безопасности 
Канады; или в Британии, когда для военных 
срочно понадобился один препарат — но тогда 
патентообладателю предоставили выкуп. ФАС 
же предлагает внести поправки в российские 
законы, которые позволят российским компа-
ниям использовать разработки и изобретения, 
не спрашивая разрешения обладателя патента, 
в случаях, если правообладатели «злоупотре-
бляют своим положением и отказываются про-
изводить лекарства на территории России или 
поставлять их в страну». По мнению ведомства, 
это защитит права наших граждан на охрану 
здоровья и медицинскую помощь.

Некоторые западные акулы фармбизнеса 

и вправду отказываются открывать у нас соб-
ственные производственные площадки. «Когда 
представители зарубежных компаний, при-
выкшие к совсем другим стандартам произ-
водства, видят то, что им предлагают у нас, 
многие впадают в ступор и говорят: лучше уж 
мы как-нибудь будем делать лекарства у себя, — 
рассказывает директор агентства экспертизы и 
аналитики фармрынка «Сигнум маркет аксесс» 
Елена Григоренко. — Что касается отказа по-
ставлять к нам лекарства, то сегодня многие и 
рады бы, да не получается. У нас теперь очень 
странные условия получения GMP-сертификата 
(напомним, что с 1 января 2016 года все лекар-
ственные новинки должны доказывать соот-
ветствие присвоенного им международного 
сертификата GMP российским требованиям. 
— «МК»). Из-за этого нашего «ноу-хау» с начала 
года многим отказано в подаче документов на 
регистрацию препаратов. А в обновленном 
Перечне жизненно важных и необходимых ле-
карств, который вступил в силу с 1 марта, нет 
ни одного из 60 новых МНН (непатентованных 
наименований) лекарств! Из-за архисложной 
процедуры никто — ни россияне, ни иностран-
цы — не успел зарегистрировать на них цены. 
Например, иностранцы согласно требованиям 
нашей методики должны запросить подтверж-
дение референтной цены в 21 стране, а потом 
чиновники говорят: а у нас другие данные... 
Наши чиновники и наша бюрократия у многих 
вызывают недоумение. В итоге уже сегодня мы 
стали наблюдать отток иностранных произво-
дителей из нашей страны — в мире есть и более 
перспективные рынки, чем наш».

Эксперты не сомневаются в том, что, если 
идею ФАС поддержат, государство сможет 
пользоваться такими нормами закона по свое-
му усмотрению: «отбирать» любые лекарства, 
какие пожелает, чтобы экономить на госзаказе. 
Лариса Попович называет инициативу ФАС 
«крайне опасной»: «Таким путем можно решить 
проблему здесь и сейчас, но последствия такого 
решения будут аукаться многие годы. Произ-
водители начнут бояться за свои патенты и 
перестанут поставлять к нам инновационные 
лекарства. Не факт, что наши производите-
ли справятся с воспроизведением дорогих 
и сложных лекарств, сделают их такими же 
качественными или менее дорогими. Ведь это 
будут препараты только для внутреннего потре-
бления, а значит, они не смогут стать дешевыми. 
Плюс мы лишимся доверия международных 
производителей».

Екатерина ПИЧУГИНА.

“Московский коМсоМолец”   2 марта 2016 года  

Никита ИСАЕВ, директор Института актуальной экономики

РОССИЙСКИЙ РЫНОК ЛЕКАРСТВ 
ПОРАЗЯТ КОПИЯМИ

МЕНЯЙЛО НЕ ЗАХОТЕЛ ОТВЕЧАТЬ 
ЗА ОБОРОНУ СЕВАСТОПОЛЯ

Валерий Пузиков в суде.

Кадры из постановочного фильма 
«4-я оборона Севастополя» стали 
поводом для очередных обвинений 
России в аннексии Крыма. 
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И надо признать, что подобная 
обидная для юбиляра ситуа‑
ция — это следствие не только 
всем известных особенностей 

характера прославленного российского режиссе‑
ра. Намекая на неизбежность ухода из власти в 
конце любой, пусть даже самой блистательной 
политической карьеры, известный британский 
общественный деятель Энох Пауэлл написал 
в 1971 году: «Все политические жизни, если только 
они не прерываются на взлете, заканчиваются 
провалом. Такова суть политики и человеческой 
природы». 

Однако «провал», которым завершилась 
политическая карьера Михаила Горбачева, был 
особенно оглушительным. И дело здесь даже не 
в том, что Горбачев разделил с римским импера‑
тором Ромулом Августулом и российским царем 
Николаем II сомнительную честь оказаться по‑
следним в списке правителей великой державы. 
Дело в том, что даже сейчас — спустя без малого 
четверть века после распада СССР — корни очень 
многих проблем, которые терзают современную 
Россию, можно при желании обнаружить именно 
в горбачевской эпохе. 

Возьмем, например, крымский кризис, под 
сенью которого вот уже третий год живет наша 
страна. Как же это легко — встать в прокурорскую 
позу, направить свой обличительный перст на Гор‑
бачева и заявить ему: «А почему это вы, Михаил 
Сергеевич, не исправили допущенную Хрущевым 
несправедливость и не передали обратно Крым из 
состава Украины в состав России, когда у вас были 
все возможности это сделать? Почему вы тем са‑
мым запустили цепь событий, которые спустя годы 
поставили Россию перед невозможным выбором: 
или смириться с триумфальным приходом НАТО 
в город российской воинской славы Севастополь, 
или пойти на нарушение норм международно‑
го права и на «семейный конфликт» с братской 
Украиной? Почему вы вообще допустили распад 
Советского Союза? Ведь даже в той же Украине — 
стране, которая отчаяннее всех пытается сейчас 
«сбежать в Европу», — на референдуме в апреле 
1991 года 70,2% проголосовавших высказались 
за сохранение СССР? Как можно было проигнори‑
ровать столь четко высказанное волеизъявление 
избирателей?» 

Список подобных «почему» можно продолжать 
до бесконечности. Но должны ли мы уподобляться 
Никите Михалкову и требовать отдать Михаила 
Горбачева под суд — пусть даже моральный? За‑
даваться подобным вопросом в день 85‑летия 
бывшего лидера нашей страны — это особенно не‑
приличное, в чем‑то даже кощунственное занятие. 
Но я готов жестко поспорить с Никитой Михалковым 
не только в этот праздничный для Горбачева день, 
когда традиция и социальные нормы требуют го‑
ворить о юбиляре только хорошее. Я готов громко 
говорить о том, что Михалков категорически не 
прав, в любой день — невзирая на то, что может 
произойти с нашей страной дальше, и на то, какие 
еще претензии Горбачеву предъявит история. 

Как я уже писал, традиция отдавать бывшего 
лидера государства под своего рода «моральный 
трибунал» прочно укоренилась в нашей стране. Но 
лишь в одном случае — с развенчанием культа лич‑
ности Сталина — эта традиция принесла реальную 
пользу стране и ее жителям. Во всех остальных 
случаях развенчание «позорного прошлого» страны 
обязательно незаметно трансформировалось в 
развенчание ее настоящего и будущего. 

Много ли, например, пользы стране принес‑
ло развенчание «брежневского застоя», которое 
пришлось на горбачевскую эпоху? Если глядеть 
из 2016 года, то не очень. Развенчав то, что дей‑
ствительно стоило развенчать, мы не смогли во‑
время остановиться. Мы выбросили на помойку 
то, что тогда казалось «мусором», а сейчас вновь 
признано «фундаментальными национальными 
интересами». 

Мы запутались в идеалах, во времени и про‑
странстве. Мы поверили, что окружающий нас мир 
«добренький». Мы забыли о том, что основной закон 
человеческого существования — это конкурентная 
борьба. Мы не сумели вовремя осознать, что тот, 
кто добровольно отказывается от своих конкурент‑
ных преимуществ, вызывает у окружающих удив‑
ление, недоумение, даже жалость и сочувствие, 
но никак не уважение и восхищение. 

Подозреваю, что с предыдущим абзацем 
согласится даже мой идеологический оппонент 
Никита Михалков. Но бушующая сейчас идеоло‑
гическая кампания по развенчанию «горбачевско‑ 
ельцинского лихолетья» — занятие для страны тоже 
совсем небезобидное. Я отлично помню времена 
Горбачева и времена Ельцина. Я отлично помню 
темные стороны этих периодов — стороны, про 
которые сейчас, к счастью, можно сказать: неужели 
это было на самом деле? неужели мы когда‑то были 
такими глупыми? 

Но только слепой не видит, к каким негативным 
последствиям приводит тотальное отрицание того, 
что было сделано в период правления последнего 
генерального секретаря ЦК КПСС и первого Пре‑
зидента РФ. Россия частично балансирует на грани 
частичного отката в догорбачевские времена. Мы 

рискуем вернуться в период самоизоляции и без‑
надежной гонки вооружений, период постоянно 
возрастающего технологического и экономиче‑
ского отставания от окружающих стран. 

Вот почему я считаю, что России не нужен 
новый «моральный трибунал». Нам требуется са‑
мопознание, а не очередное развенчание кого бы 
то ни было: Михаила Горбачева или Владимира 
Путина, который тоже когда‑нибудь обязательно 
станет бывшим лидером нашей страны. Допу‑
щенные в прошлом ошибки невозможно «забрать 
назад», вычеркнуть из истории. Но эти ошибки 
можно проанализировать — проанализировать 
и с вероятностью свыше 50% обнаружить, что до 
конца эти «системные проколы» так и не изжиты. 
Что они существуют в виде привычек, от которых 
не в силах отказаться и ныне действующие по‑
литические игроки. 

Ставший очевидным в 1991 году «провал по‑
литической жизни» Михаила Горбачева был не 
только его личным провалом. Это был провал всего 
советского политического класса — слоя, который, 
конечно, не тождественен современной россий‑
ской политической элите, но в то же самое время 
не очень сильно от нее отличался. Это был провал 
всей советской интеллигенции — части общества, 
которая является безусловным прародителем 
нынешнего российского креативного класса. 

85‑летие Михаила Горбачева — это не только 
повод поздравить юбиляра, в политической жизни 
которого кроме грандиозных провалов были и 
очень серьезные достижения. Юбилей Михаила 
Сергеевича Горбачева — это еще и очень серьезный 
повод задуматься о том, что он сделал правильно 
и что у него пошло не так. 

 Секрет успеха и неуспеха 
В 1918 году знаменитый русский физиолог, 

лауреат Нобелевской премии Иван Павлов про‑
изнес в Петрограде свою нашумевшую лекцию 
«О русском уме». Среди прочего в ней содер‑
жались и такие строки: «Русская мысль совер‑
шенно не применяет критики метода, то есть 
никогда не проверяет смысла слов, не идет за 
кулисы слова, не любит смотреть на подлинную 
действительность». 

В момент, когда неистовый и бесстрашный 
академик — Павлов публично ругал советскую 
власть даже в разгар сталинского террора — про‑
износил эти слова, до рождения Михаила Горба‑
чева оставалось еще почти тринадцать лет. Но 
удивительное дело! Если задаться целью найти 
состоящее из одного предложения лучшее объ‑
яснение потрясающего политического успеха и 
потрясающего политического провала последнего 
лидера СССР, то ничего лучшего, чем эти слова 

академика Павлова, вы, с моей точки зрения, не 
обнаружите. 

Я отчетливо помню день, когда я впервые 
узнал о существовании человека по имени Миха‑
ил Сергеевич Горбачев. Март 1985 года. Десять 
лет мне исполнится только через два месяца. Но 
я уже очень интересуюсь политикой. И мне очень 
хочется узнать, кто станет нашим новым «самым‑
самым главным начальником» взамен только что 
скончавшегося Константина Черненко. И я даже 
знаю человека, который может мне это сказать 
с абсолютной точностью. Я сломя голову несусь 
к нашей соседке по многоквартирному дому, из‑
вестному педагогу и историку Ирине Платоновне 
Рахмановой, и она называет мне эту заветную 
фамилию: Горбачев. 

Нет, вы там не подумайте чего‑нибудь такого 
джеймсбондовского. Ирина Платоновна вовсе не 
была вхожа в «высшие сферы». Как я узнал позднее, 
ее секрет заключался в том, что она была «совет‑
ским человеком с большим стажем». А каждый 
«советский человек с большим стажем» твердо 
знал: сменщиком только что умершего вождя 
обязательно станет председатель комиссии по 
организации его похорон. 

Но того, что случилось дальше, не ожидали 
ни «советские люди с большим стажем», ни «со‑
ветские люди с полным отсутствием стажа». Вся 
наша огромная страна вдруг оживилась, подтя‑
нулась, стала шагать бодрее. И виновником та‑
ких разительных перемен был он, динамичный 
молодой генсек. Когда годом ранее нашим новым 
руководителем стал насквозь больной Константин 

Черненко, рабочие на заводе, на котором моя мама 
трудилась редактором многотиражной газеты, 
громко ругались: «Опять старика избрали!» Теперь 
же воздух был пропитан всеобщей радостью, все‑
общей эйфорией. 

Я в полной мере осознаю, что мои личные 
воспоминания о той далекой весне 1985 года аб‑
солютно неоригинальны. Примерно то же самое 
вам может рассказать каждый второй, если не 
каждый первый из тех, кто находился тогда в со‑
знательном возрасте. Более того, «радостный март 
85‑го» — это обязательный пункт всей посвященной 
Горбачеву мемуаристики из многих тысяч томов. 
Томов, которые, если говорить о наших отече‑
ственных изданиях, обычно посвящены поиску 
ответа на вопрос «как я вовремя не разглядел в 
Горбачеве разрушителя?» и в девяноста случаях из 
ста описывают примерно следующую смену эмо‑
ций авторов по отношению к последнему генсеку: 
радость и восторг, непонимание и разочарование, 
гнев и отчаяние. 

Рискну поспорить со всеми этими уважае‑
мыми авторами мемуаров. По моему глубокому 
убеждению, Горбачев не был «разрушителем». 
Горбачев был «ремонтником» — «ремонтником», ко‑
торый, не осознавая всей тяжести и всего масштаба 
стоящей перед ним задачи, тем не менее рьяно 
взялся за дело: стал энергично крутить различные 
вентили, менять отдельные детали, произносить 
зажигательные речи на тему «Вот сейчас мы враз 
все исправим!». 

Гуляя недавно по посвященной Леониду Бреж‑
неву выставке в федеральных архивах, я наткнулся 
на совершенно неожиданный документ: сделанные 
генсеком в конце 60‑х годов рукописные записи 
о ползучем «экономическом поглощении» ГДР 
со стороны ФРГ. Из записей Брежнева следова‑
ло: он очень обеспокоен — обеспокоен и совсем 
не понимает, что делать, как противостоять этой 
опасной тенденции. 

Британский премьер‑министр времен коро‑
левы Виктории лорд Мельбурн как‑то раз заметил: 
«Когда ты находишься в сомнении по поводу того, 
что ты должен делать, не делай ничего!». Не думаю, 
что Брежнев знал об этом изречении лорда Мель‑
бурна. Но он поступил в полном соответствии с его 
рекомендацией: не сделал ничего. 

К 1983 году Германская Демократическая 
Республика де‑факто обанкротилась: в государ‑
ственной казне не осталось денег для выплат по 
внешним долгам. Почему вы никогда не слышали 
об этом факте? Потому что в самый последний 
момент режиму лидера ГДР Эриха Хонеккера уда‑
лось избежать официального объявления дефолта. 
После секретных переговоров с тайным эмиссаром 
Восточного Берлина, полковником госбезопас‑
ности Александром Шальк‑Голодковским, ФРГ 
без особого шума предоставила своей «соседке 
по Германии» миллиардный кредит, который по‑
зволил ГДР «заткнуть дыры». 

К моменту прихода Михаила Горбачева к вла‑
сти подобное же положение дел наблюдалось в 
абсолютном большинстве сфер жизни советского 
блока. Внешний фасад оставался вполне благо‑
пристойным. Но за этим фасадом почти везде 
скрывались набирающие силу разрушительные 
тенденции. Приведу еще один наглядный пример. 
Моя страдающая от острой формы аэрофобии 
любимая теща все никак не может понять: почему 
я ни капельки не боюсь летать? 

Объясняю специально для тещи: я начал ак‑
тивно пользоваться услугами нашей гражданской 
авиации, еще будучи маленьким мальчиком. А в вы‑
павший на мое детство советский период самолеты 
в нашей стране почти никогда не падали — такое 
впечатление, во всяком случае, старательно соз‑
давали СМИ. Но вот недавно я заглянул в рас‑
секреченную статистику авиакатастроф времен 
моих детских полетов. И мне очень быстро стало 
плохо. 

Вот, например, «траурный список» нашей 
авиации только за три летних месяца 1982 года. 
28 июня. Катастрофа Як‑42 в Белоруссии. 132 по‑
гибших. Гибель Ил‑62 сразу после взлета в Москве. 
90 погибших. 16 июля. Летное происшествие с 
самолетом Ан‑2, принадлежащим Якутскому управ‑
лению гражданской авиации. Количество погибших 
неизвестно. 14 августа. Наземное столкновение 
двух самолетов в Абхазии. 11 погибших. 

В годы, непосредственно предшествующие 
приходу Горбачева к власти, троица генеральных 
секретарей, выполнявших свои обязанности, «не 
приходя в сознание» — даже энергично взявшийся 
за дело Андропов из‑за страшной болезни очень 
быстро попал в эту же категорию — могла позволить 
себе игнорировать поток подобных «неприятных 
деталей». 

Молодой, полный сил и амбиций генсек Миха‑
ил Горбачев такой «роскоши» себе позволить не мог. 
Времена «раннего Горбачева» — это энергичные 
попытки «латания дыр». Продолжим, скажем, тот 
же самый пример с гражданской авиацией. Не 
знаю, в какой мере это можно считать личной за‑
слугой Михаила Сергеевича. Но именно во второй 
половине 80‑х годов власть обратила внимание 
на ужасающее положение дел с безопасностью 
полетов. В отрасль стали вкладывать серьезные 

деньги. Давно назревшие и перезревшие меры 
были наконец‑то приняты. 

Однако объявленный Горбачевым на апрель‑
ском пленуме ЦК КПСС курс на «экономическое 
ускорение» очень быстро исчерпал себя. Выяс‑
нилось, что «дыр», которые следует «залатать», 
слишком много. А возможностей осуществить это 
«залатывание» слишком мало — и в те времена 
выполнявшая функции «дойной коровы» эконо‑
мики нефтяная отрасль из‑за катастрофического 
падения мировых цен на «черное золото» вдруг 
резко отощала. 

Постепенно стала очевидной и еще одна обе‑
скураживающая деталь: прекрасно понимавший, 
что с брежневской моделью СССР «что‑то не так», 
Горбачев не имел никакого твердого представления 
о том, как именно можно в глобальном смысле «сде‑
лать так». Вернее, на первом этапе перестройки 
такое представление, как мне кажется, у Михаила 
Сергеевича было. Но когда жизнь раз за разом 
стала показывать всю утопичность и нереалистич‑
ность первоначальных горбачевских идей, генсек 
психологически сломался и сдался. 

Глядя, как «помещение», в котором он еще не‑
давно, полный сил и надежд, из‑за раскрученных 
вентилей и сорванных кранов быстро заполняется 

водой, Горбачев не нашел в себе сил признать 
поражение. А может быть, генсек не смог даже 
вовремя осознать, что речь идет именно о по‑
ражении, и ни о чем другом. Лидер СССР стал 
прятаться за потоком красивых, но лишенного 
реального внутреннего содержания слов — то ли 
сам веря в их волшебную силу, то ли рассчитывая 
загипнотизировать ими других. 

Однако, как показывает многовековой опыт, 
в политическом плане людей гипнотизируют либо 
великие идеи, либо великая власть. Идеи у Горбаче‑
ва оставались до самого конца его президентства. 
Но власти у него с каждым месяцем становилось 
все меньше. Где‑то на рубеже 1988 и 1989 годов 
генсек стал радикальным образом менять свое 
политическое амплуа. Формально оставаясь на 
«капитанском мостике» советской политики, в ре‑
альности Горбачев оказался в роли «пленника и 
заложника» бурного потока событий — потока, 
который закрутил его, лишил возможности побега 
и понес куда‑то в неизвестную доселе даль. 

Конечно, Горбачев пытался «вырваться из 
плена» и вновь «возглавить процесс». Конечно, он 
маневрировал. Но блеск и изящество его тактиче‑
ских маневров лишь подчеркивали отсутствие у 
генсека‑президента реалистического стратегиче‑
ского плана. Приведу эпизод, который до глубины 
души поразил меня еще тогда — поздней осенью 
1990 года. Недовольство положением дел в стране 
среди делегатов Четвертого съезда народных 
депутатов СССР тогда достигло точки кипения. 
От Горбачева потребовали «решительных мер» по 
исправлению ситуации. И он такие «меры» принял: 
объявил об упразднении президентского совета, 
создании поста вице‑президента и назначении 
на эту должность малоизвестного профсоюзного 
функционера Геннадия Янаева. 

Спрашивается: каким образом подобные «ре‑
шительные меры» — или малозначимые бюрократи‑
ческие перестановки, если называть вещи своими 
именами, — могли способствовать исправлению 
хоть чего бы то ни было? Но депутатов демарш Гор‑
бачева почему‑то убедил. Президент СССР получил 
возможность продолжить свою государственную 
деятельность дальше — вплоть до полной потери 
реальной власти по результатам попытки путча 
в августе 1991 года и формального роспуска Со‑
ветского Союза в декабре того же года. 

 Горбачев в каждом из нас 
Нет, так не пишут статьи к юбилею лауреата 

Нобелевской премии мира — так не может быть, 
или, во всяком случае, так не должно быть. Но все 
эти детали нашей прошлой жизни, о которых сейчас 
обидно и неприятно вспоминать, я вернул из за‑
коулков памяти вовсе не для того, чтобы сделать 
больно Михаилу Сергеевичу. Я вспомнил их потому, 
что погубившие карьеру Горбачева «особенности 
национальной политики» отнюдь не исчезли из на‑
шей жизни в момент отставки первого Президента 

СССР на закате 1991 года. 
Слепая вера в мистическую силу слова. Уве‑

ренность, что главное — это озвучить набор жизне‑
утверждающих лозунгов, а дальше все образуется 
само собой. Неспособность к планомерной, рутин‑
ной, совсем не зрелищной, но в то же время такой 
необходимой ежедневной работе. Вечный поиск 
«врагов демократии». Мгновенное записывание в 
ряды этих «врагов» любого, кто отказывается, не 
задавая «лишних» вопросов, политически слиться 
с тобой в «едином порыве». 

Разве все эти явления «ушли в отставку» вме‑
сте с Горбачевым в момент распада СССР? Нет, все 
вышеописанное — это, на мой взгляд, «родовые 
признаки» нынешнего российского креативного 
класса. И не надо указывать на то, что в отличие 
от Горбачева у нашего креативного класса не было 
шанса порулить страной. Шесть с лишним лет 
правления Горбачева высветили проблему, о ко‑
торой не очень принято говорить, но, которая, по 
моему мнению, остается одной из главных в нашей 
политической жизни. 

Власть в России — не важно, в России царской 
или в России советской — традиционно гнобила 
интеллигенцию. И это создало в стране представ‑
ление об интеллигенции как о самой справедливой, 
разумной и дальновидной части общества. И вот 
наступило время Горбачева — период, когда у 
представителей интеллигенции впервые появился 
шанс «попробовать на вкус» политическую власть. 
И что же выяснилось? С моей точки зрения, ничего 
хорошего. 

Интеллигент до мозга костей Звиад Гамса‑
хурдиа. Умница, диссидент, знаток языков, за‑
жигательный оратор, сын классика грузинской 
литературы. Стал лидером своей республики и в 
кратчайшие сроки довел ее до состояния полного 
развала и гражданской войны. Острый конфликт 
с Россией, уход из состава республики Абхазии и 
Южной Осетии — все эти «благодеяния» совре‑
менной Грузии обеспечил именно интеллигент 
Гамсахурдиа. 

Абульфаз Алиев (Эльчибей). Еще один ин‑
теллигент, умница и диссидент. Еще во времена 
Горбачева стал в качестве лидера местного «На‑
родного фронта» самым влиятельным политиком 
Азербайджана, а вскоре после распада СССР воз‑
главил республику в качестве президента. Продер‑
жался всего год — год, ставший самым страшным 
в современной истории Азербайджана. 

Такого рода политиков во времена Горбачева 
появилось великое множество. Ставка Михаила 
Сергеевича на интеллигенцию как на основного 
«прораба перестройки» является, на мой взгляд, 
одной из его самых судьбоносных политических 
ошибок. Из этого, конечно, вовсе не следует, что 
интеллигенция — это «деструктивный слой», ко‑
торый следует гнобить. Из этого следует другое: 
претензии креативного класса на то, что только 
ему принадлежит монополия на политическую ис‑
тину, базируются на довольно шатком основании. 
Однако попробуйте сказать об этом нынешнему 
российскому креативному классу. Без синяков 
— в фигуральном смысле, конечно (они же ин‑
теллигенты!) — вы с такой «дружеской беседы» 
точно не уйдете! 

Но из горбачевского опыта можно сделать и 
иные неутешительные выводы — например, вы‑
воды, которые касаются нынешнего российского 
правящего класса. В районе 1989 года Михаил 
Горбачев стал стремительно терять поддержку 
советской политической элиты. В следующем году 
генсек стал для этой элиты объектом жгучей не‑
нависти — «могильщиком», человеком, который 
непонятно ради чего разрушает несущий каркас 
государства. 

В иных политических системах потерявший 
доверие элиты лидер был бы на совершенно за‑
конных основаниях смещен с должности. Но в 
СССР привычка к формальному чинопочитанию 
оказалась сильнее. Мало того что элита попыталась 
по‑серьезному избавиться от Горбачева только в 
августе 1991 года — в момент, когда политический 
механизм управления единым советским госу‑
дарством был, по сути, уже разрушен. Для этого 
еще и был избран откровенно незаконный метод 
— метод государственного переворота, который 
окончательно похоронил Советский Союз.

Как это соотносится с современной россий‑
ской политической реальностью? На первый взгляд 
никак. В политическом отношении Владимир Путин 
— это абсолютный антипод Горбачева. Однако ока‑
завшаяся фатальной для СССР проблема полной 
зависимости элиты от высшего лидера заложена и 
в нынешней российской политической конструкции. 
И в будущем это может привести к очень серьезным 
проблемам для нашей страны. 

Поэтому давайте не будем «бросать камни» в 
Михаила Сергеевича — ни в день его юбилея, ни в 
любой другой день. Каждый из нас — это «немного 
Горбачев». Бросать камни в Горбачева — бросать 
камни в самих себя. Лучше простим себе те ошибки, 
которые уже нельзя исправить, и постараемся не 
наделать новых. С юбилеем вас, Михаил Сергее‑
вич! У вас очень многое не получилось, но вы точно 
хотели как лучше! 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Таким он парнем был: 
юбиляр в 50-е годы.

Улыбка дана политику 
для того, чтобы 
маскировать свои 
чувства: вступление 
Бориса Ельцина в 
должность лидера 
РСФСР (на фото) 
стало началом конца 
президентской карьеры 
Горбачева. 

Политик на взлете: 1966 год, 
молодой партработник  
из Ставрополя Михаил Горбачев 
перенимает передовой опыт  
в свиноводческом хозяйстве в ГДР. 
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С другой стороны, новости по 
телевизору отличаются от тех, 
которые размещены в СМИ или 
в Интернете. Они без предупре-

ждения обрушиваются на человека, причем со-
провождаемые видеорядом, и любой сидящий 
перед экраном сразу оказывается полностью по-
гружен в трагедию. Разумеется, ни детям, ни по-
жилым, ни людям с повышенной нервной возбу-
димостью — а все они являются постоянной 
телеаудиторией — совсем не полезно было в эти 
дни слушать и смотреть про жуткое происшествие, 
от подробностей которого стынет кровь в 
жилах. 

Но этой ли заботой объясняется молчание 
центральных каналов? Если телевизионщики 
так уж боятся ранить нежные детские души или 
испугать стариков, или дать лишнюю пищу для 
психически нездоровых умов, почему тогда тра-
гедии, случающиеся за пределами России, такие, 
например, как расстрелы в американских школах, 
транслируются во всех подробностях и переходят 
с канала на канал?

Надо полагать, что все-таки первопричиной 
решения не транслировать случившееся стало 
место рождения женщины, совершившей столь 
страшное преступление. И даже не столько на-
циональность этой няни, сколько просто сам факт, 
что она относится к мигрантам. Ведь когда не 
менее чудовищные преступления совершали люди 
славянской национальности, скажем, шизофреник 
из Нижнего Новгорода, убивший недавно свою 
беременную жену, шестерых детей и собственную 
мать, центральные каналы осветили это событие 
во всей его чудовищной красе. 

А вот оценить, насколько это правильно — не 
раскачивать межнациональную лодку из-за одной 

сумасшедшей, — действительно задача важная. 
Достаточно вспомнить, к каким последствиям 
привело столь же кровавое и такое же бессмыс-
ленное преступление, совершенное в Армении 
российским военнослужащим. Тогда произошло 
такое же по сути безумное — без мотивов и причин, 
хоть какой-то цели, хотя бы малейшего объясне-
ния — убийство семьи из семи человек, включая 
детей двух лет и шести месяцев. И властям Ар-
мении тогда потребовалось несколько месяцев, 
чтобы успокоить всколыхнувшуюся ситуацию, 
и еще не факт, что все не могло бы закончиться 
куда хуже.

Сегодня схожее преступление, и в чем-то 
близкая ситуация сложилась и в Москве. Безуслов-
но, люди, совершившие эти кровавые деяния, 
психически больны. Но только ли это стало при-
чиной разыгравшихся трагедий? Уж больно за-
манчиво выглядит такое вопиющее событие для 
раздувания межнациональной розни и усиления 
националистических настроений. Поэтому так 
необходимо сегодня самое тщательное расследо-
вание случившегося, несмотря на его кажущуюся 
простоту. 

А трансляция по центральным каналам... Кро-
вавое убийство ребенка, да еще сумасшедшей 
нянькой, — не та новость, которую следует довести 
до каждого российского ума. Зато проявить со-
страдание к родителям убитого ребенка, к их стар-
шему сыну не помешало бы. И чем меньше будет с 
экранов телевидения вестись речь о случившемся, 
чем меньше эта тема станет муссироваться в ток-
шоу, тем скорее члены несчастной семьи сумеют 
заставить себя жить дальше. 

А вот усилить контроль за регистрацией при-
езжих, требовать от них обследований у психиатра 
и медицинских выписок со старых адресов — это 
задача федеральных властей. И об этом надо не 
просто говорить, надо кричать. По всем феде-
ральным каналам. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ОБСУЖДЕНИЕ   
СТАТЬИ на сайте 

Убийство маленькой девочки на северо-
западе Москвы лишило родителей не 
только дочери, но и домашнего любимца. 
Во время пожара, который няня Гульчех-
ра Бобокулова устроила в их квартире, 
потерялась чихуахуа по кличке Люся. 
Пожарные не обнаружили крошечную 
собаку в квартире. Видимо, ей удалось 
убежать из задымленного помещения, но 
из-за стресса она не смогла дождаться 
хозяев рядом с домом, а затерялась в 
лабиринте улиц. Убитые горем родите-
ли объявили питомца в розыск и просят 
любого, кому песик попадется на глаза, 
забрать его и вернуть хозяевам.

Страшное убийство, совершенное 29 фев-
раля на улице Народного Ополчения, не оставило 
равнодушным ни одного человека в столице. 
К трагической потере добавилась тревожная 
новость — во время пожара из квартиры про-
пала любимица семьи, чихуахуа по кличке Люся. 
Точно неизвестно, когда именно она исчезла. 
Возможно, она выбежала из дома сразу после 
того, как няня ушла, оставив открытой входную 
дверь. Или попыталась спастись, когда в квартире 
уже бушевало пламя. Тем не менее на месте про-
исшествия карманную собачку не обнаружили. 
Родители Настеньки расклеили объявления по 
району с просьбой ко всем неравнодушным го-
рожанам помочь им найти питомца. 

В семье Люсю очень любили. Хозяйка от-
носилась к ней с особым трепетом: она часто 
выкладывала ее фотографии в соцсети, наря-
жала в милые костюмчики. Каждый вечер со-
бака радостно встречала Екатерину с работы и 
на своем «собачьем языке» рассказывала, как 

прошел день. Этот момент мама девочки даже 
засняла на видео.

Близкие семьи не остались в стороне от 
их горя. Их друзья по дайвинг-клубу, в котором 
состояла супружеская пара, объявили сбор мате-
риальной помощи. Знакомая Ольга разместила 
в Фейсбуке объявление:

«В семье наших друзей случилась беда. У 
Володи и Кати трагически ушла из жизни малень-
кая дочь. Страшно поверить, что облетевшая все 
телеканалы новость касается кого-то из близких… 

В такие тяжелые моменты очень важна поддерж-
ка, в том числе и наша с вами. Клуб выражает 
глубокие соболезнования семье и готов взять 
на себя сбор материальной помощи. Средства 
можно привозить в клуб или перечислять на карту 
Сбербанка». Данные имеются в распоряжении 
редакции «МК». А если вы видели собаку Люсю в 
районе Октябрьского Поля, звоните в редакцию 
по телефону 8-495-707-2998, 8-495-609-4444 
или пишите на почту mknews@mk.ru

Елена ЛЕЛЬКОВА.

Второй день москвичи несут цветы 
и мягкие игрушки к станции метро 
«Октябрьское Поле», куда 29 фев-
раля принесла отчлененную голову 
своей воспитанницы няня Гюльчехра 
Бобокулова. 
В день убийства импровизированный 
мемориал вырос на лавочке возле подъ-
езда, где разыгралась трагедия. Пока 
одни молча клали цветы и зажигали 
свечи, другие поджидали Бобокулову, 
«чтобы посмотреть ей в глаза». 

А вечером в понедельник няню доставили к 
месту преступления для проведения следствен-
ного эксперимента. 

Розы, гвоздики, лампадки со свечами. Но 
больше всего на лавочке около пятого подъезда 
по улице Народного Ополчения мягких игрушек. 
Даже случайные прохожие останавливались, а 
узнав, что именно здесь произошло, возвраща-
лись уже с цветами. 

Приходили даже с грудными детьми.
«Такое горе в этой семье, за что им? — одна 

из жительниц подъезда попыталась прошмыгнуть 
мимо дежуривших журналистов и тихо зажечь 
свечку в лампадке. Но когда на нее направили 
объективы камер, не смогла сдержать слез. — 
Такая семья хорошая, молодая. Как они теперь 
будут жить?»

Весь день 29 февраля у подъезда дежурили 

полицейские. Внутрь пускали только жильцов 
дома — тщательно изучали прописку в паспорте. 
К вечеру во дворе стали собираться жители со-
седних домов и просто зеваки — стало ясно, что с 
минуты на минуту Гюльчехру Бобокулову доставят 
в квартиру на следственный эксперимент.

Около десяти вечера у подъезда останови-
лись микроавтобусы СК и полиции. Няню сопро-
вождали больше десяти сотрудников в форме. 
Для следственного эксперимента ее покрыли 
одеялом фиолетового цвета.

По дороге к подъезду она шла спокойно, 
будто гуляла. «Пятый этаж, там налево...» — сквозь 
толпу можно было различить ее речь с сильным 
акцентом. Говорила она тоже спокойно, многим 
даже показалось, что с охотой. 

В квартире она провела не больше 20 минут. 
Когда ее выводили, в руках одного из полицейских 
мелькнула маленькая кукла-манекен. На ней в 
квартире няня показывала, как обезглавливала 
беззащитную Настю. 

Когда Бобокулову вывели из подъезда, толпа 
не выдержала. Люди кричали проклятия в адрес 
убийцы, требуя суда Линча.

Няня на крики не реагировала. Но полицей-
ские поспешили усадить ее в машину. 

Как только камеры были выключены, а поли-
ция разъехалась, люди потеряли интерес к проис-
ходящему. Толпа разошлась за пять минут. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

На следственном эксперименте толпа дала волю эмоциям
ФУРИЯ В ФИОЛЕТОВОМ ОДЕЯЛЕ

ПОСЛЕ УБИЙСТВА ДЕВОЧКИ 
ПРОПАЛА СОБАКА 

c 1-й стр.
— В понедельник днем роди-
телей Бобокуловой и ее мужа 
вызвали на допрос, — сооб-
щили нам в УВД Самарканд-

ской области. — Они до ночи давали показания. 
Во вторник с утра допрос продлился. Могу 
сказать одно: близкие шокированы жестоким 
убийством, но удивления у них действия этой 
дамы не вызвали. Они хорошо понимали, по-
чему Гюльчехра на это пошла.

 Шокирующие подробности жизни Бо-
бокуловой нам поведал участковый села, где 
проживает семья. 

— У нас Гюльчехру все знали. Женщина 
была странная, мягко говоря. Тому есть объ-
яснение — у нее ведь диагноз «шизофрения». 
Она давно стояла на учете в психоневрологи-
ческом диспансере, справка у нее соответ-
ствующая была.

— Родители знали о диагнозе 
дочери?

— Конечно, знали. Все вокруг знали. Она 
ведь даже здесь на работу не могла устроиться 
именно по этой причине. 

— Она вела себя неадекватно на 
родине?

— Странные вещи с ней происходили 
именно по весне. Как только дело к весне 
близилось, родители старались уложить ее в 
психиатрическую клинику. Пристально следили 
за дочерью. 

— Как долго она лечилась?
— У нее заболевание развивалось посте-

пенно. Раньше как-то не особо было заметно. 
С годами стало прогрессировать. 

— В больнице ее долго держали?
— В последний раз она провела в больнице 

два года. Ее даже не хотели выпускать оттуда. 
Видно, что-то совсем серьезное было. 

— Давно это было?
— Лет пятнадцать назад ее положили на 

два года. Потом тоже лежала, но вроде по пол-
года, не больше. Как только она последний раз 
вышла из стационара, тут же уехала в Москву. 
Спокойно устроилась там на работу.

— Приезжала часто на родину?
— Приезжала часто. Постоянно ездила 

туда-сюда. 
— В УФМС ведь проверяют приезжих 

на вменяемость, медкомиссию она должна 
была проходить для получения разрешения 
на работу?

— Скорее всего, она обманула медкомис-
сию. Разговоры такие у нас тут ходили. Выпи-
сок из психдиспансера она с собой не взяла. 
Никому о своем заболевании не сообщила. 
Да и кто там будет проверять — вменяемый 
человек или нет.

— Дети у Бобокуловой где живут?
— Здесь же, в селе.
— Сколько им лет?
— Старшему уже двадцать. Младшему — 

16. Средний родился в 1997 году. 
— С мужем она как жила?
— Они уже давно не жили вместе. 
— Почему развелись?
— В 2000 году Гюльчехру официально при-

знали невменяемой. Совсем она плохая тогда 
была. Все чаще у нее случались обострения. 
Жить с ней становилось опасно. Муж Радмин 
и ушел от нее.

— Они развелись?
— Официально развелись в 2002 году.
— Радмин потом женился?

— Да, он быстро женился. У него хорошая 
семья. Уже двое детей там родились.

— А с кем живут дети Бобокуловой?
— Старший сын живет с родителями Гюль-

чехры. Младшие остались с отцом. Получа-
ется, Радмин с новой супругой воспитывает 
четверых детей. 

— Мужчина работает?
— Нет, безработный. И жена его не рабо-

тает. У нас с работой тяжко.
— На что же они живут? Может, Бобо-

кулова помогала деньгами?
— Денег от нее близкие не видели. Непо-

нятно, на что она их тратила. Радмин подраба-
тывает таксистом, машина у него своя есть. 

— У Гюльчехры это заболевание на-
следственное, кто-то в ее семье тоже 
болел?

— Нет, там все нормальные. Шизофрени-
ей никто из ее родственников не страдал. И 
стрессов никаких Бобокулова не переживала, 
семья обычная. Жили как все. Так что толчка 
извне не было. 

— Родители Гюльчехры как пережива-
ют случившееся?

— Возможно, они уже давно махнули на 
дочь рукой. Она вышла из-под их контроля. 

— На селе, наверное, все только об 
этом и говорят?

— Да бросьте вы. Что взять с душевно-
больной? Все удивляются другому — как она 
раньше ничего не натворила. 

 Мы связались с представителями узбек-
ской диаспоры и РОО соотечественников Узбе-
кистана «УМИД» в Санкт-Петербурге. Вот как они 
прокомментировали преступление землячки.

— Эта история вызвала широкий резонанс 
среди узбеков, — рассказывает представитель 
диаспоры. — Мы внимательно изучили видео, 
где эта женщина кричала что-то невразуми-
тельное. Сразу поняли, что-то здесь не так. Во-
первых, одежда, в которой она вышла на улицу, 
— немного несуразная, так не одеваются наши 
верующие женщины, хиджаб был завязан не-
правильно, такое ощущение, что на нее натяну-
ли что было. Судя по всему, вряд ли Бобокулова 
часто молилась и была в курсе традиционной 
одежды мусульманок. Во-вторых, она не могла 
убить ребенка из-за банальной ссоры с мужем. 
В Узбекистане женщина никогда не поднимет 
руку на ребенка. В нашей стране до сих пор во 
многих городах к новорожденным и маленьким 
детям обращаются на «вы» — это традиция. 
В России живет много узбечек, у которых на 

руках трое-пятеро детей. Живут они в нище-
те. Я скажу, что они скорее сами будут жить 
в голоде и холоде, но своих детей накормят 
и обогреют. Это у них в крови. Наша версия 
трагедии следующая — скорее всего, кому-то 
понадобилось это показательное жестокое 
выступление, и с помощью этой женщины, 
которая, как выяснилось, и так была немного 
не в себе, исполнить план оказалось легче 
простого. Ее могли накачать тем же спайсом 
и запрограммировать на те действия, которые 
она совершила. Есть такие наркотики, которые 
достаточно подсыпать в чай, чтобы надолго 
снесло «крышу». А остальное дело техники. 
Если в доме установлены камеры наблюдения, 
можно проследить, не приходил ли кто-то в 
квартиру, где она жила. И как Бобокулова до-
бралась до метро, кто ее подвозил, вряд ли она 
сама проделала этот путь пешком — от дома 
до метро идти не менее получаса. 

— Кому такое могло понадобиться?
— Сейчас уроженцев Средней Азии со 

страшной силой вытесняют из России. Значит, 
кому-то это нужно. Ведь после этого случая на-
чались массовые увольнения наших земляков 
с работы. А уж устроиться после этой жуткой 
трагедии узбекам и таджикам теперь будет 
совсем тяжело. 

Ирина БОБРОВА.

ВОПРОС ЭКСПЕРТУ
— Может ли человек, у которого 16 лет 

назад диагностирована шизофрения, при-
нимать такие лекарства или получить та-
кую ремиссию, что окружающие, включая 
работодателей, не заметят даже никакого 
намека на болезнь? 

Андрей БАБИН, психиатр-
психотерапевт, руководитель центра 

психотерапии:
— Если была диагностирована шизоф-

рения и пациент проходил лечение, а потом 
принимал лекарства, то достигнутая ремис-
сия может быть устойчивой. Также бывает и не 
лекарственная — так называемая спонтанная 
ремиссия. И при ней тоже бывает асимптом-
ное состояние — то есть никаких симптомов 
заболевания пациент не демонстрирует. 
Шизофрения бывает прогредиентная — с 
тяжелым течением и негативным прогнозом, 
— тогда состояние больного заметно всем. 
А бывает мягкий вариант течения шизоф-
рении, проходящий практически незаметно 
для посторонних. Но тут важно отметить осо-
бенности термина «шизофрения», которым 
традиционно обозначается целый букет пси-
хотических расстройств. Шизофрения — это 
очень сложный в постановке диагноз, даже 
для самых опытных врачей, — и во всем мире 
сейчас идет тенденция к отказу от такого 
диагноза. До сих пор «шизофренией» име-
новался самый широкий спектр расстройств 
без набора общих признаков. Сегодня психиа-
трия стала выделять отдельные заболевания, 
классифицировать их и давать отдельные 
названия, а «шизофрения» постепенно уходит 
в прошлое. А учитывая сложность постановки 
такого диагноза, то, что в Узбекистане ши-
зофрения, в России легко может оказаться 
чем-то совсем другим...

ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ

СЕГО ДНЯ: ТРАГЕДИЯ

Родители погибшей малышки 
разыскивают маленькую 
Люсю

ГРОМКОЕ 
МОЛЧАНИЕ...
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В этом поселке родилась 
Бобокулова.

На следственном эксперименте 
Бобокулова говорила спокойно.
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«Это было из ряда вон, что я в таком физичес-
ком состоянии стою на вершине Эльбруса. Пришла 
в голову сумасшедшая идея, многие не верили, что 
смогу, что не струшу, не сломаюсь. В последние 
часы восхождения, честно говоря, чуть коньки не 
отбросил, кабы не профессиональные спасатели», 
— едва переводит дыхание Дед Мороз.

Марафон круглый год
С казачьим Дедом Морозом мы познако-

мились прошлой зимой, в лесах под Муромом, 
при обстоятельствах практически сказочных. Я 
писала материал о местных казаках, а он у них 
гостил — пролетом из самопровозглашенной 
Донецкой республики, где поздравлял детишек 
с Новым годом.

«Я — казачий Дед Мороз,
У меня большой вопрос:
Как Отчизну защищать,
Дух народный поднимать?»
Это была его любимая присказка — ее 

Дед Мороз декламировал при всяком удобном 
случае.

Стояла рождественская ночь. Мороз — под 
минус тридцать. В зимнем лесу запорошенный 
снегом и читающий собственного сочинения вирши 
Дед Мороз выглядел весьма аутентично. Хотя и 
странно. Без хрестоматийной окладистой бороды. 
В казачьей форме. В эполетах. В руках — палочка 
(из-за парализации он передвигается с трудом), за 
поясом — шашка. А на голове — меховая папаха 
«дикого» образца, с длинным и в разную сторону 
ворсом.

Я пообещала тогда про него написать. Да так 
и не написала. Праздники быстро закончились. 
Повода не было. И даже стало как-то неудобно — не 
сдержать обещания, но успокоила себя тем, что 
новый год, дай бог, не последний, и уж в следую-
щем — всенепременно…

…И вдруг недавно узнаю, что мой знакомый 
Дед Мороз приземлился на Эльбрусе. 

Ничего удивительно в том не было: казачь-
его Дедушку постоянно куда-то заносит. За пару 
месяцев до последнего восхождения Дед Мо-
роз Василий Петрович участвовал в знаменитом  
Нью-Йоркском марафоне, где показал всем, что 
русские не сдаются. 

— Собственно говоря, ради этого и побежал. 
Очень мне хотелось сойти с дистанции. Потому что 
это все-таки 42 километра с лишним! Но я просто 
не мог так поступить, ведь я выступал за Россию и 
в чужой стране! Это как предать Родину! 

— А вы каким пришли по счету? — интере-
суюсь я.

— Понятно, что не первым, но и не последним 
же, — клянется Дед Мороз. — К тому же другие 
были спортсмены и здоровые, а я парализован 
на левую сторону 16 лет. Из последних сил тащу 
на себе неподвижные руку и ногу…

Казачий Дед Мороз — родом из Гатчины. В 
данный момент — холост. Говорит, что супруга 
не выдержала испытания его болезнью, а затем 
и славой. Хотя с другой стороны — у настоящего 
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В честь проводов зимы парализованный полковник, 
казачий Дед Мороз, как его все называют, 54-летний 
Василий Пестряк-Головатый, первым среди полных 
инвалидов поднялся на Эльбрус. Чтобы и там водрузить 
— как же без этого — наши духовные скрепы. Икону 
Георгия Победоносца с его нетленными мощами и герб 
Москвы.  Как утверждает сам сказочный дедушка, это 
восхождение он совершил ради мира во всем мире и 
дружбы народов. То есть на деле доказал, что русские 
— the best. Потому что в современной интерпретации 
герой языческих былин, как и положено, является 
православным патриотом.

Мороза ведь тоже только внучка, и никакой 
жены. «Зато могу делать все что хочу», — 
находит положительные моменты в одино-
честве Василий Пестряк-Головатый.

За последнее время кроме участия в 
Нью-Йорском марафоне Дед Мороз забрал-
ся на Великую Китайскую стену, побывал 
на вершине вулкана Тейды на Канарских 
островах, на Олимпиаде-2014 в Сочи первым 
предсказал сокрушительную победу рос-
сийской сборной. «Потому что мы — круче 
всех», — убежден он. 

С иконой в рюкзаке
Эту мысль — то, что мы самые лучшие, 

— казачий Дед Мороз закрепил покорением 
Эльбруса. Причем, так как там американцев 
не было, никто бы не осудил, если бы Дед 
Мороз свернул с половины пути. Бороться 
пришлось только с самим собой.

«Лучше гор могут быть только горы», — 
повторяет Василий Петрович слова из песни 
Высоцкого. И тут же добавляет, что его вос-
хождение на вершину носило не спортивный, 
а просветительский характер. «Я конкретно 
туда нес православную веру. А еще — веру 
в нашу великую и могучую страну», — обыч-
но покорители величайших вершин мира 
водружают на них флаги своих государств.

А Василий Пестряк-Головатый взял с 
собой икону Георгия Победоносца с мо-
щами святого. Ну и заодно — флаг от клуба 
Героев Советского Союза и России, герб 
Москвы с подписями героев-покорителей 
Северного полюса, приветы от Российской 
ассоциации Героев, от Гатчинского муници-
пального района, от Парламентского центра 
«Комплексная безопасность отечества» и 
Всероссийской полицейской ассоциации. 
Шел в обычной одежде, но на вершине ре-
шил соблюсти дресс-код — переодеться 
в волшебную шубу. «Ее в рюкзаке тащили 
на себе спасатели МЧС, которых со мной 
отрядили. Тяжело им было, — переживает 
наш герой. — Но они справились».

На нулевом километре Красной пло-
щади казачьего полковника Пестряка-Го-
ловатого провожал тоже казак — Пал Палыч 
Бородин. Казаком и почетным президентом 
Международной казачьей ассамблеи Боро-
дин стал сравнительно недавно. А до этого, 
как известно, он возглавлял администрацию 
президента Ельцина.

«Существует история. Когда фашисты 
стояли под Москвой, Сталин отдал приказ 
нашим летчикам вместе с иконой Пресвятой 
Богородицы облететь линию фронта, где 
готовилось наше выступление. Мы тогда 

победили, - гордится Василий Пестряк-Голова-
тый. – Мы решили повторить подвиг тех летчиков, 
только на этот раз подняться на самую высокую 
вершину Кавказа с мощами Георгием-Победо-
носцем, чтобы таким образом содействовать 
прекращению религиозных войн и закрепить 
дружбу между мусульманами и христианами».

«Получил я и благословение духовника отца 
Иосафа, — продолжает Дед Мороз. — Хотели 
заручиться поддержкой патриарха Кирилла, но 
уже после того, как я вернусь, а то мало ли что, 
не дойду — неудобно как-то будет…»

В первые дни восхождения солнце свети-
ло ярко, но надвигалась облачность, ожидали 
сильного снегопада. В такую погоду, как говорят 
старожилы, хороший хозяин поисковую собаку 
на Эльбрус не выпустит.

Но времени у Деда Мороза не было — весна 
на носу. Не потому, что снег растает, просто в 
теплое время года любой на вершину подни-
мется, а Василию Петровичу нужны настоящие 
трудности, не из робкого он десятка. «Решение 
продолжать вопреки всему осталось непоко-
лебимым, — говорит он. — С божьей помощью 
приступили к восхождению».

…А на высоте 4 тысячи 500 метров среди 
нехоженых троп обитали настоящие орлы, то 
есть части российской горнострелковой дивизии 
ГРУ, так называемого горного спецназа. «Спец-
назовцы отдыхали после тренировки и были 
ошарашены, когда увидели меня: «Дедушка, а 
ты правда существуешь?!» — продолжает Дед 
Мороз.

Беспредельщики Эльбруса 
и жертвы Эвереста
Прибыл ратрак — мощный транспорт, ут-

рамбовывающий снег: на вершину 4 тысячи 
800 метров, к знаменитой скале Пастухова, в 
тот день можно было подняться только на нем. 
Началась метель. Стало невозможно дышать, 
сердце рвалось из груди, давила страшная ус-
талость. «Из-за парализации я с трудом держал-
ся… Сосуды в глазах полопались. Воздуха не 
было вообще. Хана, думаю, пришел конец Деду 
Морозу… Да я еще и специально отправился без 
кислородной маски — мне было важно по-насто-
ящему почувствовать: каково оно? По погоде мы 
должны были остановиться и не рисковать. Но я 
понимал: если сейчас сверну, то повторить этот 
путь не смогу, возможно, уже никогда. Лучше 
умереть, но побывать на вершине», — кате-
горичен Дед Мороз. При этом, добавляет он, 
смерть на высоте вовсе не так страшна, как 
описывают. «В старости это вообще, навер-
ное, шикарно: добраться до Эльбруса, заснуть 
там и не проснуться больше», — произносит 
он мечтательно. 

Но большинство беспредельщиков, кото-
рые сегодня прут на Эльбрус без страховки и 
провожатых, все-таки непозволительно молоды, 
чтобы погибать за здорово живешь. 

Самонадеянные юнцы, кто ушел и никому не 
сказал: куда? зачем? — по сути своей смертники. 
На высоте помощь уже не позвать, глаза закры-
ваются, и «храбрец», замерзая, проваливается в 
сон, из которого возврата нет. Был человек — и 
нет человека.

На память сразу же приходят не менее 
ужасные страшилки о мертвых, которые так и 
не взошли на самую великую вершину мира — 
Эверест. 8 тысяч 800 метров. Ежегодно эти циф-
ры мечтают покорить сотни профессиональных 
альпинистов и не меньшее число дилетантов. 
Баснословно дорогое мероприятие: многие рис-
куют своей жизнью, но мелочатся на страховке 
— она обходится почти во столько же, во сколько 
и само восхождение. Страховка же включает в 
себя и транспортировку погибших.

Те погибшие, у кого ее не было, так и 

остаются навсегда наверху, при полном об-
мундировании, присыпанные только снегом. Эту 
дорогу называют кладбищем Эвереста…

Рассказывают, что новые команды восходя-
щих, если и видят по дороге умирающих сотова-
рищей из других групп, чаще всего не останав-
ливаются и продолжают свой путь, не испытывая 
при этом никаких угрызений совести.

«Люди понимают, что если они кинутся 
на подмогу и будут транспортировать постра-
давших вниз, то похоронят собственную мечту 
достичь вершины. Или-или. Большинство вы-
бирает Эверест», — рассказывают те, кто там 
побывал.

«А у нас в России — сам погибай, а това-
рища выручай, — патриотично продолжает Дед 
Мороз. — Вот только за январь спасатели чет-
верых погибших на Эльбрусе нашли — и всех 
их спустили вниз, отдали тела родным, как и 
положено. Спасатели говорят, что если застают 
этих дураков еще живыми, то связывают их и 
волочат вниз буквально с тумаками… А так и 
надо! Нам об этом рассказывал наш проводник 
— балкарец Азамат. Послушаешь такие истории 
— и понимаешь, что все-таки не в самой плохой 
стране мы живем, раз в горах помощь другу все 
еще ценится дороже денег».

Покоряя трудную вершину одной правой 
ногой, парализованный Василий Пестряк-Голо-
ватый действительно стал первым прошедшим 
весь путь среди инвалидов. Правда, местные 
старожилы припоминают, что однажды взрос-
лый сын поднял своего старого отца на инва-
лидной коляске на высоту около 3000 метров. 
Но это всего лишь одна из притч, которыми 
полон Эльбрус.

…На вершине горы наш сказочный пер-
сонаж наконец переоделся в шубу и сделал 
селфи на память. И сразу назад. Не переводя 
дыхание, Дед Мороз отправился в местную 
школу поселения Эльбрус, где на своем личном 
примере показал детям, что в жизни все еще 
есть место подвигу. «Я пообщался со школьни-
ками и на патриотическую тему, призвал всех 
жить в мире и дружбе и в трудную минуту не 
бросать никого в беде», — разумные мысли, 
высказанные вслух Дед Морозом, всем давно и 
хорошо известны. Но от этого они не перестают 
быть менее разумными. 

О своем же восхождении казачий Дед Мо-
роз теперь вспоминает с ностальгией. Хотя 
сейчас он реально понимает, что многое сделал 
неправильно. «Нужно неделю брать на нор-
мальную акклиматизацию. И затем постепенно 
подниматься. Не торопиться. Не за пару часов. 
И тогда самый верхний склон за месяц можно 
покорить самостоятельно. Ради чего?

Чтобы чтить истории уроки
И духовности истоки,
Чтобы сотни поколений
Патриотами росли…»
— снова переходит он на рифму.

Да, эту страну не победить, раз у нее такие 
Деды Морозы.

Екатерина САЖНЕВА.

ДЕД МОРОЗ ВОЗНЕССЯ НА ЭЛЬБРУС
К спецназу ГРУ —  

с духовными 
скрепами: 

гербом Москвы 
и иконой Георгия 

Победоносца

МОСКОВСКОМУ 
МЕТРОПОЛИТЕНУ 
ТРЕБУЮТСЯ 
МУЗЫКАНТЫ
c 1-й стр.

Сначала о правилах отбора. 
Просто взять в руки гитару и 
пойти бренчать, на радость 
гостям столичной подземки, 

не получится. На первом этапе примут не 
более 400 заявок, время их подачи ограни-
чено. По нашим данным, число желающих 
поучаствовать в конкурсе уже велико, однако 
некоторые из музыкантов просят продлить 
набор еще хотя бы на две-три недели. Луч-
шие из четырех сотен артистов пройдут во 
второй тур на прослушивание на базе Мос-
ковского продюсерского центра. Судя по 
списку жюри, музыкантов можно будет, ви-
димо, отправлять из метро прямо на «Евро-
видение». Оценивать певцов станут побе-
дители проекта «Голос», участники группы 
«Челси», «Парк Горького». Будет ли диплом 
из консерватории давать льготы при про-
слушивании — неизвестно. 

Из всех участников отберут ровно поло-
вину — 200 лучших голосов, которые получат 
официальное разрешение выступать на 15 
специальных площадках. Круглые сутки петь 
не разрешат: в будние дни площадки будут 
доступны с 10.00 до 17.00 и с 20.00 до 22.00. 
Место нужно будет забронировать заранее. 
За день спеть получится максимум на трех 
площадках, время концерта — два часа. 

— С московскими музыкантами эту 
идею обсуждали, — рассказывает коорди-
натор протестного движения уличных му-
зыкантов Олег Мокряков, — и нам эта идея 
нравится. В сущности, получается, что на 
безрыбье и рак рыба. Музыкантов выгнали 
с Арбата, есть негласное правило гонять 
их из уличных переходов. О том, что нужно 
делать своего рода патенты на выступление, 
мы говорили давно. Спасибо, что начали, 
даже пусть и с метро.

По словам Олега, музыканты наста-
ивали на том, чтобы с них не брали денег 
за аренду площадок. В итоге площадки 
действительно не будут стоить артистам 
ни копейки, а окупятся выступления ком-
мерческой рекламой, размещенной там же. 
По словам Олега, конечно, это может убить 
некий флер романтики спонтанного выступ-
ления, но музыканты — это шоу-бизнес, и 
если реклама позволит им выступать, то 
почему бы и нет.

При этом сами горожане смогут, как 
обычно, отблагодарить артиста рублем. 
Если, конечно, будет кому слушать. Не-
достатком всей идеи Олег назвал выбор 
площадок для выступления. По его словам, 
места певцам предоставили в закоулках, 
расположенных метрах в 15 от людского 
потока. Бросить монетку, просто проходя 
мимо, уже не получится. Для этого придет-
ся изменить маршрут и подойти к артисту, 
а значит, самим выступающим придется 
ухитряться, чтобы привлечь внимание. 

Любовь КУЛЯБКО.

На нулевом километре на Красной 
площади: Павел Бородин провожает 
Василия Петровича в экспедицию.На самой вершине Эльбруса 

со спасателями МЧС.

Казачий Дед Мороз Василий  
Пестряк-Головатый.
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КРОССВОРД ТАНЦПОЛ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дебошир. 4. Свисток. 10. Реформа. 11. Предлог. 13. Крах. 14. Саке. 15. 
Катаклизм. 16. Низина. 18. Ампула. 20. Обноски. 22. Натурщик. 23. Норматив. 24. Обоняние. 27. 
Пошлость. 30. Единица. 32. Арахис. 34. Остров. 35. Пенсионер. 36. Соус. 38. Юмор. 39. Рецидив. 
40. Отчизна. 41. Конфета. 42. Марафет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дисконт. 2. Орех. 3. Иголка. 5. Ведьма. 6. Снос. 7. Кочегар. 8. Багажник. 9. 
Апельсин. 10. Раззява. 12. Галушки. 17. Наручники. 19. Мегаполис. 20. Общение. 21. Игрушка. 
25. Балагур. 26. Ехидство. 27. Приговор. 28. Теорема. 29. Галстук. 31. Хворост. 33. Спринт. 34. 
Орбита. 37. Сейф. 38. Юнга.

Лазерная терапия сегодня – один из 
наиболее действенных и качественных 
способов лечения более чем 150 забо-
леваний, в том числе: артриты, артро-
зы, остеохондроз, пяточные шпоры, 
межпозвонковые грыжи, травмы, ва-
рикоз, тромбофлебит, трофические 
язвы, гипертония, ИБС, аритмии, 
аллергические, лор- и бронхо-легочные 
заболевания, простатиты, уретриты, 
аденома предстательной железы и 
другие.

❑ адвокаты. Возврат 
квартир. т. 8-495-210-25-63

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

продаю

куплю
❑ материнские платы, 

КМ, 155, К-10, 
микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(495)786-08-65

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у. 

Старые вещи. 
Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп 

дороже всех!
т. 8-967-100-09-00

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

❑ издание книг
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

Карты пластиковые, картонные: 
бонусные, скидочные, накопительные; 
для систем лояльности; пропуска; 
полиграфия, значки 

reklama@alter-k.ru 
www.alter-k.ru   8-499-322-45-49

ТИРАЖИ ОТ 10 ШТУК

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-916-624-10-58

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых

м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

 отдых! Отдых! 
И еще раз отдых! Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
м. "Сходненская""
т. 8-965-221-69-71

❑ релакс
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых
м. "Планерная"
т. 8-915-145-88-41, 
Химки
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых
м. "Полежаевская"
т. 8-925-585-67-60, 
г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. «Волшебница» в руках Никколо Паганини. 4. 
Общественный транспорт, обгоняющий рогатого. 
10. Период жизни, после которого наступает 
отрочество. 11. Приманка для человека, ску-
пающего лотерейные билеты. 13. Плаксивый 
нытик. 14. Знаменитый Амур, подружившийся 
с козлом Тимуром. 15. Секретарша, с которой 
ездит отдыхать женатый босс. 16. Месяц, за 
который принес квартплату Шурик в комедии 
Гайдая. 18. Ароматная ягода, которую любят 
люди и медведи. 20. «Черный конь, что скачет 
в огонь». 22. Застенчивый Вася, который хва-
стуну не товарищ. 23. Документ об окончании 
школы. 24. Офицер, состоящий при военном 
начальнике для выполнения служебных поруче-
ний или штабной работы. 27. Наполнитель для 
подушек и пуховиков. 30. Сооружение с рядами 
скамеек для зрителей на стадионе. 32. Собрат 
по диаспоре. 34. И ягода, и щербина на лице. 35. 
Желтая тропическая болезнь. 36. «Ступень» на 
канате. 38. «Метод» передачи вампиризма. 39. 
Гипсовая особа с веслом в парке отдыха. 40. 
Овощ, которому вредит бабочка. 41. Скоростная 
магистраль в Германии. 42. Прекрасная дама 
из Мадрида.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Бесхарактерный, безвольный человек. 2. За-
мысел, определяющий содержание романа. 3. 
«Накрахмаленный морс». 5. Куполообразная 
хижина индейцев Северной Америки. 6. Нулевой 
багаж стажера, устроившегося на работу сразу 
после окончания института. 7. Команда, защи-
щающая честь страны на чемпионате мира по 
хоккею. 8. Стукач, которому полагается первый 
кнут. 9. Работница, ухаживающая за поросята-
ми. 10. Учительская «книга жалоб» в портфеле 
двоечника-хулигана. 12. Полоса ткани, нашитая 
на разрез брюк, прикрывающая прорешку. 17. 
Октябрьский переворот, что произошел в 1917 
году в России. 19. Другое название наркоза. 20. 
Связь двух проводов. 21. «Рогатина» для охоты 
на телевизионные каналы. 25. Ленивый обжора, 
живущий за чужой счет. 26. Ткань, навязанная 
машинами. 27. Камеристка при госпоже. 28. Со-
чинение под  названием «лишь бы отвязались». 
29. Разгон, устроенный родителями прогули-
вающей уроки дочке. 31. «Конверт» с письмом в 
будущее. 33. Мелочная, придирчивая жалоба. 
34. «Точка зрения» фотоаппарата. 37. Зимняя 
закуска из перца и томатов. 38. Приемная мама 
гадкого птенца в сказке Андерсена.

ВИА «Поющие сердца» впервые заявил 
о себе в 70-х годах прошлого века. С 
тех пор состав его менялся, однако 
музыканты оставались всегда верны 
духу эпохи, когда эстрада переживала 
свой расцвет. Корреспондент «МК» по-
говорила с одним из старожилов ВИА 
«Поющие сердца» — Виктором ХАРА-
КИДЗЯНОМ. 

— Расскажите о том, как началось ваше 
знакомство с музыкой? Как начали играть 
на электрогитаре? 

— Лет в 10–12 я вдруг влюбился в баян, на-
чал его осваивать, стало что-то получаться, и в 
один прекрасный день, не сказав никому, пошел 
поступать в музыкальную школу в г. Армавире. 
Меня приняли. Надо было учиться 5 лет, но я 
закончил ее за 4 года. Сдал экзамены и поехал 
поступать в Москву в Музыкальное училище им. 
Гнесиных — и меня приняли.

С гитарой познакомился, служа в армии, а 
служил я в Польше, г. Шпратава, 1965 год. В то 
время я создал при Доме офицеров оркестр, где 
мы играли для офицеров на танцах по субботам 
или выступали на праздниках.

На одном из вечеров в нашей части высту-
пила польская бит-группа: три гитариста и бара-
банщик. Ничего подобного я раньше никогда не 
слышал. Гитары были включены в усилители, так 
красиво и громко звучали, что это произвело на 
меня такое сильное впечатление, что я набрался 
смелости познакомиться с их руководителем 
Ришардом. Мне повезло, он немного говорил на 
русском, после общения он пообещал научить 
меня играть и даже подарить мне гитару. С тех 
пор я с гитарой больше не расставался.

— Как вы познакомились с Виктором 
Векштейном? Как он набирал группу?

— С будущим создателем Виктором Век-
штейном мы познакомились в 1969 году, а 
началом основания ансамбля можно назвать 
1970-й. 

Векштейн приглашал музыкантов не только 
из Москвы, но и из разных регионов, основной 
критерий — талант. (Подробности можно найти 
в Интернете.)

— Сейчас популярны советские песни, 
с чем это связано? 

— Однозначно сказать сложно, но я думаю, 
что песни 70–80-х созданы душой и сердцем 
талантливых людей: композиторами, поэтами, 
аранжировщиками и исполнителями. Если на-
род запел эти песни — его ничто не остановит! 
Наши песни настояны на времени, как хороший 
армянский коньяк! Этим все сказано. Сейчас 
любой молодой исполнитель берет готовое и 
на проверенном шлягере может сделать свою 
карьеру.

— На каких музыкантов равнялась ваша 
группа? 

— У каждого музыканта свои кумиры, но 
были и общие, на которых мы ориентирова-
лись, перечислить всех будет трудно, но особых 
можно отметить: The Beatles, Earth, Wind & Fire, 
Blood, Sweet & Tears, Chase, Ray Charles, Stevie 
Wonder, Tom Jones и многие другие.

— Расскажите о каких-нибудь курьезных 
случаях. Вам дарили, может быть, необыч-
ные подарки?

— Да, был такой курьезный случай на 

гастролях по Латинской Америке в 1977 году 
(три месяца, 12 стран).

Страна Боливия, город Ла-Пас, самая высо-
когорная столица мира, дышать трудно, но воздух 
чистый. Вышли прогуляться по городу: увидели 
афишу и обалдели! На афише заголовок: «Впер-
вые за 70 лет советской власти Балет Большого 
театра представляет труппу из 70 человек!» — и 
на некачественном фото балерина, поддержи-
ваемая партнером. Мы, конечно, обалдели, так 
как наша группа, состоящая из «Поющих сер-
дец» (10 человек), 15 танцоров, певиц, ведущих 
концерта и артистов оригинального жанра, на 
балет ну никак не тянет. Руководитель группы 
звонит в наше посольство и говорит послу, что 
под такой афишей мы отказываемся выступать, 
на что он сказал: ничего страшного, здесь любой 
богатый человек может устраивать концерты, а 
устроителем оказался хозяин алкогольной лавки! 
Класс?! Следующий звонок был в Министерство 
культуры с описанием ситуации. Они сказали: 
если посол дал «добро», работайте.

Теперь представьте: дворец спорта «Ко-
лизей», забитый под завязку, бешеный успех, 
вся сцена усыпана цветами и первое отделение 

закончено! За кулисами поздравления от посла 
и работников посольства, но счастье было не-
долгим, началось второе отделение.

Народ думал, что в первом была группа 
разогрева, а во втором будет балет, но — увы… 
Первые минут 15 еще было терпимо, а потом 
началось: зрители стали хором кричать «балет, 
балет!» и на сцену, усыпанную цветами, полетело 
все то, что можно было в нас бросить: пивные 
банки и банки из-под кока-колы, части сидений, 
бананы, корки от них и тому подобное. Каким-то 
чудом концерт закончили, приходим за кулисы, 
а там, кроме военных с автоматами, ни одно-
го представителя посольства, помочь некому. 
Долго ждали, пока народ разойдется, и все это 
время нас охраняли автоматчики, затем они же 
сопроводили нас в отель; слава богу, все живы и 
здоровы, хотя кое в кого попали. Жалеем о том, 
что произошедшее не снято на видео. Через день 
вылетели в следующую страну — Эквадор.

Позже, дней через пять, нам сообщи-
ли, что посла сняли. Вот насколько было все 
серьезно.

О подарках скажу: дарили
На Кубе после экскурсии на завод музы-

кальных инструментов нам подарили настоящие 
кубинские конго, которые делаются только из 
бочек, в которых хранилось вино, маракасы, 
гуиры, барабанные палочки, трещотки и что-то 
еще, не помню.

1980 год, 12 гастролей за три месяца по 
странам Африки. В Заире специально для «По-
ющих сердец», как подарок от местных властей, 
было выступление местного фольклорного ан-
самбля, а после выступления еще один подарок 
— два настоящих африканских долбленых конго, 
на которых они играли. Привезли в Москву, я их 
храню до сих пор, они даже есть на одной из 
наших афиш. 

А еще от самого президента Заира Мобуту 
Сесе Секо были подарки каждому из нас, мне он 
подарил большую маску из черного дерева, ма-
лахитовую пепельницу весом 600 граммов, бусы 
из малахита три связки и статуэтку из слоновой 
кости с изображением африканки!

— Почему группа распалась и восстано-
вилась вновь, кому принадлежала идея? 

— В середине 80-х все подобные ансамбли 
стали распадаться по не совсем ясной причи-
не. Народ перестал ходить на наши концерты, 
пропал интерес и ажиотаж к нашему жанру, 
на смену пришла другая музыка, тяжелый рок 
и тому подобное, более примитивная музыка 
и простенькие песенки выдавили наш жанр, 
вспомните группу «Ласковый май». Стали по-
являться так называемые «проекты», в которые 
мы не вписались.

Прошло лет десять, время позвало нас, и в 
начале ХХI века наши ансамбли и группы стали 
возрождаться, чему мы очень рады и счаст-
ливы, а счастье — это когда ты нужен кому-то! 
Мы продолжаем гастролировать и записывать 
новые песни, участвовать в ТВ-программах и 
выпускать СD.

— Какая из ваших песен вам наиболее 
дорога, и почему?

— У нас таких песен много, и все очень до-
роги. Наши песни как дети: они росли вместе с 
нами, выделишь одну — обидится другая.

Судите сами, какая из них дороже: «Листья 
закружат», «Кто тебе сказал», «У той горы», 
«Лицо в ладонях», «Облака в реке», «Обман-
щица», «Бабье лето», «Но ты опять проходишь 
стороною», «Давно прошло детство», «Огля-
нись во гневе», «Вот какая беда». 

— У вас возникали проблемы?
— Проблемы были, есть и, наверное, будут, 

без них не представляется наша жизнь, зато 
какое удовольствие получаем мы после реше-
ния каждой. Проблем нет только у человека, 
лишенного разума. Проблем не надо бояться, 
но и не надо специально создавать, что часто 
бывает. Могу пожелать всем, чтобы их было как 
можно меньше!

— Как давно вы дружите с «Московским 
комсомольцем»?

— Трудно сказать, время так летит… но очень 
давно, можно порыться в вашем архиве… где-то 
с начала 70-х и по сей день! 

Хочется пожелать «Московскому комсо-
мольцу» долголетия! 

С уважением! ВИА «Поющие сердца» 
и Виктор Харакидзян.

Евгения РУЧКИНА.

И БУДУТ СЕРДЦА ПЕТЬ
Художественный руководитель и солист 
легендарного вокально-инструментального 
ансамбля ответил на вопросы «МК»

Виктор Харакидзян.

ВИА «Поющие сердца».
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Совсем недавно известный рос-
сийский боксер, экс-суперчемпион 
мира по версии WBA во втором 
среднем весе Федор Чудинов по-
терпел первое поражение в карье-
ре, уступив судейским решением 
немцу Феликсу Штурму, что вызва-
ло большой скандал. Но сам боксер 
не отчаивается, хоть и считает про-
изошедшее несправедливостью: 
говорит, свое он еще возьмет. Об 
этом и многом другом, например, о 
драках с братом Дмитрием, — в на-
шем эксклюзивном интервью. 

«Если бы знал, что судьи будут меня 
сливать, — полез бы в драку»

— В начале поединка казалось, что он 
проходил примерно на равных, но ближе к 
середине боя Феликс откровенно подсдал. 
Это так?

— Он активизировался в первых раундах, 
чтобы смазать общую картину боя. Его задачей 
было просто достоять до конца и создать види-
мость того, что он выигрывает. Нет, к Штурму 
я отношусь с большим уважением, его сложно 
победить и тем более нокаутировать, но было 
видно, что тактика выстроена именно вокруг яко-
бы активности. Конечно, удары были, но он это 
делал в основном в конце раунда, чтобы судьям 
запомнилось последнее действие. Поэтому из-
начально его планом на бой было взрываться 
в концовке, чтобы складывалось впечатление, 
что он активнее. Но концовки-то он при этом не 
выигрывал! Ни по количеству ударов, ни по темпу. 
У меня-то он оставался прежним и так же недо-
тягивался. Я выигрывал начало раунда, а конец 
был равным. Видимость-то он создал, но судьи же 
не дилетанты, надо исходить не из этого...

— Что у тебя не получилось во время 
боя?

— В идеале стояла задача нокаутировать 
соперника, так как это всегда безупречная по-
беда, которая не оставляет вопросов. Но Феликса 
просто так нокаутировать невозможно. Поэтому 
планом на бой было изматывать его и стараться 
нокаутировать ближе к последним раундам. Но 
если бы я шел на него, со стороны это напоминало 
бы сумбур, где ему могли бы отдать победу, даже 
если бы он не наносил мне урона. Ведь даже 
когда он просто шел вперед, из-за видимости 
прессинга судьи отдавали ему предпочтение. 
А так у них была бы возможность еще зацепиться 
и за этот сумбур, ведь в ближнем бою подсчет 
очков практически невозможен. 

— Во второй половине поединка как раз и 

показалось, что ты больше работаешь вторым 
номером и контратакуешь. Это так или опять 
же видимость, которую создавал Штурм?

— У судей есть негласное правило: отдавать 
очки не тому, кто начал атаку, а тому, кто нанес 
последний удар. Поэтому я старался работать 
именно по этой схеме и выходить победителем 
из эпизодов. Но, видимо, это не помогло.

— Феликс тебя чем-то удивил?
— Мне понравилось, что он немного изменил 

тактику. Он начал выдергивать меня, а в прошлом 
бою он просто не знал, что делать. Тогда он после 
6-го раунда сел в углу и сказал тренерам: «Я не по-
нимаю, что происходит». Здесь они подготовились 
тактически и создали видимость боя, чтобы судьи 
могли докопаться. Так что мне приятно: значит, ко 
мне готовились, значит, меня уважают.

— Сейчас, разбирая этот бой, ты бы что-
то изменил в ходе подготовки или в ходе 
поединка?

— В подготовке — точно нет, мы все сделали 
правильно. А в поединке мы бы изменили такти-
ку. Если бы знал, что откровенно будут сливать, 
то пошел бы на крайние меры: в рубку. Потому 
что нет смысла красиво боксировать, если ему 
главное было достоять до конца, а там уже судьи 
отдали бы победу...

— Что тебе Штурм сказал после боя?
— Еще до того, как объявили итог поедин-

ка, он ходил довольный, и было видно, что он 
уже все знал. Для него не было никакой интриги. 
Он подошел, пожал руку и сказал: «Спасибо, ты 
будущий чемпион». Конечно, сразу стало непри-
ятно, очень недвусмысленная фраза. Мы только 
отбоксировали, и тут такое... Мой тренер, Али 
Пидуриев, спросил его в глаза: «Ты считаешь, что 
ты выиграл?». А Феликс ответил, что так решили 
судьи. Али повторил вопрос, Штурм немного по-
мялся и только потом ответил, что да.

— Расскажи подробнее про инцидент с 
перчатками.

— Сразу, как только мне их принесли, я за-
метил, что кулак в них полностью не сжимается 
и они достаточно тугие. Плюс была немножко 
увеличена подушка, они были не совсем про-
фессиональные. Но перед боем уже ничего нельзя 
было решать: либо поединок не состоится, либо 
его на два часа перенесут. Либо я бы собирался 
и ехал домой, либо шел до конца. Конечно, вы-
брали второе. Пошел на ринг, надеясь, что и в этих 
перчатках смогу сделать свою работу. Но... Они 
реально были больше, удар был смягчен. Однако 
я спортсмен, не хотел влезать во все эти момен-
ты, поднимать какой-то скандал. А после боя мы 

обратили внимание, что они почти полностью 
стерлись и с них слезла краска! Когда мне про-
тирали голову, все волосы были в этой краске. 
Сейчас мы отдали их на экспертизу, чтобы понять, 
была это некачественная работа или их посыпали 
какими-то реагентами.

 
«Не хочу такой победы: бой, надеюсь, 
признают несостоявшимся»

— Что по поводу апелляции? 
— В ближайшие дни станет известно. 
— Результат боя могут поменять на твою 

победу или признать его несостоявшимся? 
— Несостоявшимся! Мне такая победа не 

нужна. Если надо, я еще раз в ринге все покажу. 
Но ранее таких инцидентов не было, чтобы меняли 
исход поединка. Честно говоря, думаю, что все 
было заранее подготовлено в пользу Штурма. 
Если бы был нокаут, эти же перчатки могли бы ис-
пользовать против нас. А потом еще и что-нибудь 
с допинг-пробами придумали бы. 

— Можно говорить о некой коррумпиро-
ванности в WBA?

— Сейчас я бы так не говорил, нужно до-
ждаться итогов протеста. Но если не дадут реван-
ша, который в обязательном порядке прописан в 
контракте... На данный момент можно говорить 
только о коррумпированности судей, но не руко-
водства организации. 

— Из какой страны были судьи?
— Панамец, немец и американец.
— Так себе компашка для российского 

спортсмена.
— Перед боем был разговор, что именно 

эти судьи не были замечены в каких-то сканда-
лах. А вот рефери в ринге был. В этом бое он это 
подтвердил: не давал добить, отправлял Штурма 
отдыхать и так далее. 

— Находясь в ринге, как ты воспринял 
судейское решение?

— Честно говоря, я был к такому готов. На 
эмоциях тогда думал, что действительно есть к 
чему придраться, но при просмотре со стороны 
видно, что все было сделано четко. Стопроцент-
ная уверенность в победе у меня была бы, только 
если бы я его нокаутировал. (Улыбается.) В чужой 
стране, если боксер остался стоять на ногах, ему 
всегда могут отдать победу. 

— Поведение судей — политика?
— Не думаю. Как по мне, это тупо деньги. 
— Ты как считаешь, если очень сильно 

хотеть увидеть победу Штурма, то можно?
— Только если его фанатам, которым важен 

был факт самой победы, не важно, честным ли 
путем она была достигнута. Поэтому возможно, 
что такие люди и были.

«Брат отказался драться со мной, чтобы  
я получил мастера спорта»

— Что брат сказал?
— Митя был очень возмущен. Он в отличие 

от меня более импульсивный и эмоциональный. 
(Улыбается.) Естественно, он был зол и недо-
волен. Но собрался и сказал, что мы им еще 
покажем!

— Разница в год между вами как-то 
ощущается?

— Сейчас нет, а вот раньше — еще как! Лет 
так до 16. А сейчас сравнялись. Вместе со взрос-
лением нашли взаимопонимание друг с другом, 
конфликтов уже нет.

— Вы вместе пошли в секцию бокса? 
Расскажи о вашем детстве вообще.

— Я был домашний, драться не любил. 
А Митька был всегда активный. Но он направил 
свою энергию в правильное русло и пошел на 
бокс. Я смотрел на то, как он тренируется, и тоже 
решил попробовать. Пошел туда вслед за братом, 
и мне понравилось. Но, когда я пришел, Митя по 
юношам был уже чемпионом России. Сейчас вот я 
начал его догонять по уровню. (Улыбается.) А тог-
да разница была очень большая! Он среди своего 
возраста выигрывал все чемпионаты Европы и 
мира. А я... Был тогда паспорт боксера. Так вот 
там у меня всегда на чемпионате России было 
написано «с 5-го по 8-е место», а у него всегда 
первое. (Смеется.) 

— Друг с другом никогда не 
встречались?

— Было одно первенство России, где мы 
были в одной весовой категории. Я тогда был 
кандидатом в мастера спорта, а Митька — масте-
ром. У него было стопроцентное место в сборной. 
Нас поставили в разные концы турнирной сетки, 
мы с двух сторон все подчистили и сошлись в 
финале. И он отказался от боя, чтобы я занял 
первое место и получил мастера спорта. Проявил 
благородство, так сказать. Да и как драться с 
братом? Тем более у Митьки я тогда точно бы 
не выиграл. (Улыбается.) Как бы мы в детстве ни 
дрались, на ринге никогда не сойдемся.

— Дрались?
— Ну как дрались. Я обычно люлей отхваты-

вал. (Смеется.) Потому что Митька был старше и 
сильнее. А я в детстве был плаксивый. Спасибо 
ему, он из меня всю эту дурь вышиб. Кстати, 
по голове он никогда не бил. Мог мне сделать 
больно, но это скорее просто братская оплеуха, 
чтобы меня закалить.

Алексей САФОНОВ.
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЕРОЙ ДНЯ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье облачно, на 
дорогах гололедица, снежные заносы; ночью 
сильный снег, метель, местами гололед; днем 
дождь, мокрый снег, налипание снега. Ветер 
юго-восточный, южный, 5–10 м/с, местами по-
рывы 13–18 м/с. Температура ночью в Москве 
-4…-2°, днем в Москве 2…4°. 
Восход Солнца — 7.16, заход Солнца — 18.07. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка ожидается 
слабовозмущенная.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день спички.
1711 г. — учрежден Сенат — высший государ-
ственный орган в России.
1796 г. — Наполеон Бонапарт назначен 

командующим французской армией.
1911 г. — в Москве состоялось первое высту-
пление русского народного хора Пятницкого.
1956 г. — Марокко получило независимость 
от Франции.
1959 г. — в СССР созданы добровольные на-
родные дружины (ДНД).

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 02.03.2016)
1 USD — 74,0536; 1 EURO — 80,5333

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Том Вулф (1931), американский журналист и 
писатель, пионер направления «новая журна-
листика» в литературе
Горбачев Михаил (1931), первый и единствен-
ный Президент СССР
Зайцев Вячеслав (1938), модельер
Дэниел Крэйг (1968), английский актер, 

исполнитель роли Джеймса Бонда
Саввина Ия (1936–2011), актриса театра и кино, 
народная артистка СССР 
Страхов Даниил (1976), актер театра и кино
Степашин Сергей (1952), экс-председатель 
Счетной палаты РФ

В Приморском 
национальном парке 

ученые нашли леопарда-
долгожителя

Иногда я ненавижу вставать с утра. Но потом 
я вспоминаю, что работать осталось всего 30 
лет, и это меня подбадривает.

А я в Сочи езжу 15 лет подряд, у меня уже 15 
фотографий с обезьянкой! Когда я их дома 
ставлю в ряд, я вижу, как она стареет.

Самое счастливое утро для девушки — день 
ее свадьбы. Проснувшись, она знает, что 
надеть. 

На конкурсе рисунков мелком на асфальте 
победил Вовочка, нарисовавший простой 
круг. Остальных участников забрал Вий.

— Ой, какие у вас на дверном косяке ми-
ленькие зарубки: «Петеньке 3 года, Петеньке 
4 года… Петеньке 8 лет». А Петенька — это 
ваш сынуля?
— Это муж мой уголовник.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА  
АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3

4
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ПРАЗДНИК

СПОРТ

ООО СК “Инвест-Альянс” Цветной бульвар, 30. 8(499)799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  3 марта в 20.00
«Ты у меня одна!..»
Вечер песен Юрия ВИЗБОРА 
В концерте принимают участие: 
Татьяна ВИЗБОР, Дмитрий БОГДАНОВ, 
Раиса НУР, Юрий ВИЗБОР-мл.

  5 марта в 20.00
Елена ФРОЛОВА и Галина ХОМЧИК 
с совместной программой 

«Красное и белое»

2 марта, в среду, ведущие журналисты га-
зеты «Московский комсомолец» встретятся с 
жителями Одинцова. Праздничное мероприятие 
«Устный выпуск газеты «МК» состоится при под-
держке администрации района в волейбольно-
спортивном комплексе по адресу: ул. Мар-
шала Жукова, 22. Начало в 18.00. 

На протяжении многих лет встречи с чита-
телями являются неотъемлемой частью работы 
газеты. Они всегда проходят в непринужденной 
обстановке, в формате прямого общения. В ходе 
«Устного выпуска» у каждого гостя будет возмож-
ность задать смелые вопросы журналистам и 
сразу получить на них ответ. Но главное — авто-
ров самых интересных вопросов ждут подарки 
и памятные сувениры от «МК». 

К коллективу газеты присоединятся звезды 
эстрады, театра и спорта: певец Сергей Вер-
тинский, одна из самых загадочных российских 
исполнительниц Линда, поэт современности 
Александр Вулых, популярный поп-исполнитель 
Dante, народный артист Владимир Девятов и 
фолк-группа «Ярмарка»,  группа «Стрелки», 
а также представители волейбольного клуба 
«Заречье-Одинцово». 

Только в этот день специально для жите-
лей Одинцова пройдет ЛЬГОТНАЯ подписка 
на газету «МК» на 2-е полугодие-2016 по цене 
570 рублей (получать газету вы будете 5 дней 
в неделю) и 670 рублей (свежий номер «МК» 
будет с вами 6 дней в неделю). Оформить под-
писку можно 2 марта с 13.00 до 18.00 в фойе 
волейбольно-спортивного комплекса.

Вход по бесплатным пригласительным 
билетам, которые можно получить в район-
ном Доме культуры и творчества.

У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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«МК» БЕЗ ГРАНИЦ

Они вновь идут — Ольга Каниськина, 
Сергей Бакулин, Сергей Кирдяпкин… 
Звездные, отстраненные, обвиненные. 
Возвращение на официальную дорожку 
ходоков, с которых, наверное, и началась 
вся длинная история российских мы-
тарств с отстранением сборной по легкой 
атлетике от международных стартов (и на 
сегодняшний день — от Олимпийских игр 
в Рио-де-Жанейро), — событие весьма 
противоречивое.
Нашим легкоатлетам сказали: сидеть тихо, 

выполнять указания «старших товарищей» из 
ВАДА и ИААФ, чистить ряды и всячески доказы-
вать, что достойны возвращения на Игры.

Они ответили (как и должно было, как и по-
ложено в сложившейся ситуации выкручивания 
рук) «есть». И начали себя вычищать.

Но тут явились они: дисквалифицирован-
ные Ольга Каниськина, Сергей Бакулин и Сергей 
Кирдяпкин. Не юные (31, 29, 36 лет), все — титу-
лованные. И выступили на чемпионате России по 
спортивной ходьбе, который пронесся по трассе 
«Формулы-1» в сочинском Олимпийском парке. 

Город Сочи за последние годы видел много 
спорта. Фантастического, непредсказуемого, 
сногсшибательного. Увидел и это.

Все трое уже отбывших наказание — снова 
с медалями. Все трое хотят доказать, что чи-
сты от допинга, а их дисквалификация и позор 
придуманы.

Не словами доказать. Поэтому не говорят. 
Просто идут. 

До чего дойдут? Болезненный вопрос. 
Наверное, их все же не ждал никто. Не впи-

сываются они ни в какой пейзаж накануне Олим-
пийских игр, куда россиян еще никто, впрочем, 
и не пустил. 

Но они вернулись и вновь выигрывают. И 

что с этим делать? Как принимать? И сердцем 
и умом?

Мы совершенно не понимаем, что там про-
исходило, в этой знаменитой мордовской школе 
ходоков. Очень просто сказать: «кушали» все, и 
много. Еще сложнее, почти невозможно, после 
стольких-то дисквалификаций, представить, что 
этого не было. 

А почему они тогда возвращаются? 
Зачем? 

И главное — на что рассчитывают, делая это 
накануне пока не «даденной» нам Олимпиады. У 

нас ведь, по сути, нет сейчас даже сборной. 
«Я спортсменка. Решаю свои задачи на трас-

се, выполняю тренерские установки. Трудно со-
владать с эмоциями. Начинается новый этап моей 
спортивной жизни. Я рада, что первый старт удал-
ся. Смогла вспомнить атмосферу соревнований 
— домашнюю, родную атмосферу. Не могу жить 
без спорта. Было очень сложно тренироваться 
без команды, было очень скучно без соревнова-
ний. Я вернулась и потому, что хочу доказать свою 
правоту, и потому, что не могу жить без спорта. 
Для меня спортивная ходьба — это моя жизнь. 

Огромное спасибо всем, кто поддерживает нас 
в это очень сложное время. Мы постараемся 
оправдать ваше доверие», — эти слова произ-
несла после победы Ольга Каниськина.

О какой именно правоте идет речь? Никто 
из них ни разу ничего не сказал. Можно сказать, 
до объяснений не опустились. Только тренер 
Виктор Чегин как-то сорвался: расскажу все, но 
после Рио. 

Главный тренер сборной Юрий Борзаков-
ский говорит, что рад возвращению лидеров. 
«Теперь ждем летнего чемпионата страны. Если 
все будет хорошо в плане восстановления член-
ства Всероссийской федерации легкой атлетики, 
то на этом турнире ребята будут отбираться на 
Олимпийские игры».

Вычищать всегда есть что. И кого. Везде — не 
только у нас. Пресловутый человеческий фактор 
национальности не имеет.

Вопрос — до какой степени Россия должна 
принимать требования, поставленные ИААФ и 
ВАДА в условиях, когда все же многие обвинения 
так и остались на уровне озвученных подозрений, 
— витал в воздухе постоянно. Но возвращение в 
олимпийскую семью столь желанно, а очищение 
чрезмерным, согласитесь, не бывает. Поэтому 
вопрос так и остался витать. Дело надо было 
делать, доказывать. 

Возвращение дисквалифицированных ли-
деров — как расценивать? Кому-то не хватило 
острых ощущений или им не хватает терпения 
выносить несправедливость, несмотря на четко 
обозначенную цель? 

Несколько дней назад олимпийская чем-
пионка 2012 года Юлия Зарипова на слушании 

в Международном спортивном арбитражном 
суде вновь настаивала на том, что никогда не 
использовала ничего запрещенного. «Спорт — 
мой образ жизни. Все сданные допинг-пробы 
имеют отрицательный результат». Через неделю 
суд вынесет свой приговор. 

А через десять дней глава Рабочей группы 
Международной ассоциации легкоатлетических 
федераций по реформированию Всероссийской 
федерации легкой атлетики Руне Андерсен, 
трижды побывав в России с комиссией, впер-
вые сделает доклад о работе группы с ВФЛА. 
Произойдет это в Монако во время заседания 
Совета ИААФ.

Ни на решении суда, ни на выводах комис-
сии возвращение звездных и опальных ходо-
ков не отразится. Все пройдет по сценарию, 
который, скорее всего, уже написан. Каким он 
будет — можно только гадать.

То, что произошло с Ванессой Мэй, с на-
шими спортсменами, увы, не случится. После 
Сочи FIS обвинила скрипачку и спортсменку 
в подлоге результатов для квалификации на 
Олимпиаду, устранила Мэй на 4 года, удалила 
все ее результаты и убрала имя спортсменки 
из заключительного протокола гигантского 
слалома в Сочи, где она оказалась на самой 
нижней позиции, 67-м месте. А нынче Между-
народная федерация лыжного спорта извини-
лась и выплатила Мэй компенсацию. То есть 
не было фальсификации. А скандал, позор и 
суды — были.

Скандал и позор наши спортсмены прошли. 
Судов почти не было. Теперь — начались возвра-
щения. Без компенсаций и извинений.

Почему человек так устроен, что хочет всегда 
до всего докопаться? Вот о какой все же «правоте» 
говорит Ольга Каниськина?

Ирина СТЕПАНЦЕВА. 

Ходоки вернулись. Что нам с ними делать?

Как проходит самоочищение легкоатлетов

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 

«БРИЛЛИАНТОВОМУ 
МАЛЬЧИКУ» ХОТЯТ 
ПОДКИНУТЬ НОВОЕ 

ОБВИНЕНИЕ
Привлечь водителя «Феррари» Томаса Ле-

виева, устроившего громкое ДТП на Крымском 
мосту осенью прошлого года, еще по одной 
статье Уголовного кодекса «Оставление в опас-
ности» намерены адвокаты одного из участ-
ников аварии.

Как уже сообщал «МК», в аварии кроме «брил-
лиантового мальчика» Левиева (такую кличку 
он получил из-за того, что его отца позициони-
ровали как крупного магната в сфере торговли 
драгоценными камнями) и его Ferrari оказались 
замешаны 3 человека и 2 машины — Хамитов, 
пассажир его «Форд Фокуса» француз Филипп 
Петерс и житель Ессентуков Антон Гололобов, 
водитель «Вольво-940».

С Гололобовым, который не получил в ДТП 
ни единой царапины, сторона Левиева рас-
считалась спустя пару дней. «Вольво-940» был 
2000 года выпуска, поэтому парень согласился 
с предложенной суммой, подписал все бумаги, 
что претензий больше не имеет. Позже денеж-
ный вопрос уладили и с иностранцем.

С другими жертвами все вышло сложнее. 
Хамитов получил перелом руки, сотрясение 
мозга (судмедэкспертиза нашла телесные по-
вреждения средней тяжести). «Форд» (ценой в 
районе полумиллиона рублей) полностью раз-
бит. Компенсацию до сих пор не выплатили. 

Эксперты определили, что иностранец по-
лучил тяжкие телесные повреждения, поэтому 
в отношении Томаса Левиева было возбуждено 
уголовное дело по статье «Нарушение Правил 
дорожного движения, повлекшее по неосторож-
ности причинение тяжкого вреда здоровью». 
Виновник ДТП скрывается от следствия, объ-
явлен в международный розыск.

— Мы подали заявление о наличии в действи-
ях Левиева преступления, предусмотренного 
статьей 125 Уголовного кодекса «Оставление 
в опасности». «Бриллиантовый мальчик» не 
только не оказал помощи пострадавшим, не 
вызвал медиков, полицейских, а скрылся с 
места происшествия. Кроме того, в ГСУ ГУ МВД 
РФ по Москве подано ходатайство о признании 
Ильдара Хамитова потерпевшим, но следова-
тель отказал, так как не считает, что телесные 
повреждения средней тяжести — основание для 
придания статуса потерпевшего. Томас Левиев, 
кстати, считает точно так же. Это решение мы 
намерены обжаловать в Тверском суде, — по-
яснил адвокат Станислав Лагойко.

ВСТРЕТИВ ШКОЛЬНИЦУ, 
БЫВШИЙ ВОР 

ПРЕВРАТИЛСЯ В ПЕДОФИЛА
Жуткое преступление шокировало в поне-

дельник подмосковный Можайск — 28-летний 
местный житель надругался над третьекласс-
ницей. 

Как стало известно «МК», 9-летняя школьница 
воспитывалась в не очень благополучной семье — 
ее маму ранее привлекали за нарушение тишины 
и покоя граждан в ночное время. Раньше девочка 
посещала школу в другом районе города, а с 
этого учебного года родительница перевела дочь 
в учебное заведение недалеко от своей работы 
— дама устроилась на работу сортировщицей на 
деревообрабатывающий комбинат. Женщина 
трудится посменно, на этой неделе — с 17.00 до 
24.00. В понедельник третьеклассница пошла 
домой одна — она учится во вторую смену. Около 
18.00 девочка подошла к своему дому. Здесь ее 
поджидал нигде не работающий, ранее судимый 
за кражу местный житель. Пьяный негодяй, уви-
дев, как девочка открывает дверь, затолкнул ее 
внутрь и зашел следом. Дома никого не было, 
и преступник надругался над девочкой. После 
того как мужчина ушел, она позвонила маме на 
работу. Женщина отпросилась, в панике при-
бежала домой, где, выслушав жуткую историю 
от дочери, набрала 02. Насильника задержали 
по горячим следам в его квартире. Возбуждено 
уголовное дело по статье «Изнасилование», подо-
зреваемый в преступлении заключен под стражу. 
По делу назначены судебные экспертизы, в том 
числе будет определяться психологическое со-
стояние мужчины.

Школьнице прописали длительное обще-
ние с психологом. Если моральное состояние 
будет устойчивым, в школу она пойдет через 
неделю.

ВОЕННЫЕ зАТЯНУТ 
ПОТУжЕ НЕ ТОЛЬКО 

ПОЯСА, НО И ОДЕжДУ
Носить форменные рубашки и блузки ак-

куратнее и стараться не проливать на них чай 
и кофе придется российским военным. Об-
новлять эти предметы гардероба и высшие 
офицеры, и сержанты с прапорщиками смогут 
реже. Как стало известно «МК», новые нормы 
снабжения военнослужащих вещами разрабо-
тало Минобороны. Теперь носить повседневные 
рубашки, как с длинным рукавом, так и с корот-
ким, воякам придется на целый год дольше. 
Срок службы каждой вещи — по нормативам их 
выдается по две на брата — составит три года 
против нынешних двух. Офицерский гардероб 
похудеет на одну белую нарядную рубашку и 
один галстук. Нормы по ним сократят вдвое, а 
срок службы так и останется прежним — пять 
лет. Дамам-военнослужащим придется беречь 
праздничную форменную блузку. Вместо двух 
по нынешним нормам в будущем она у них так-
же останется одна на пять лет. Зато в списке 
верхней одежды пополнение: кроме куртки 
осенью и весной армейцы смогут кутаться в 
демисезонные плащи. А вот о возможности 
ходить в будни в шерстяной одежде офице-
рам придется забыть. Изготовленные из этой 
ткани фуражки, кители и брюки оставят только 
в парадном варианте, а повседневные версии 
будут убраны из гардероба. Содержимое шка-
фов солдат-призывников и курсантов военных 
училищ тоже изменится. В них кроме летних 
футболок с коротким рукавом появятся еще и 
утепленные варианты с длинным рукавом: по 
две на год для призывников и по три на такой 
же срок для учащихся. 

Федор Чудинов: «Судейское решение 
боя со Штурмом — это тупо деньги»

Российский боксер рассказал о своем первом поражении, 
планах на реванш и отношениях с братом
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Журналист «МК» Алексей Сафонов (справа) 
и Федор Чудинов.


